
Менеджер столичной компа-
нии по производству пищево-
го оборудования Наталья Бо-
яр раскладывает печенье на 
сетчатом конвейере глазиро-
вочной машины. С помощью 
панели управления девушка 
запускает устройство: заго-
товки движутся под струю го-
рячего шоколада. Покрытое 
глазурью печенье движется 
по конвейеру над устрой-
ством обдува, а затем прохо-
дит «холодильник». Кондитер-
ские изделия готовы. Участ-
ница выставки Наталья Бояр 
раскладывает остывшее шо-
коладное печенье, чтобы уго-
стить участников форума 
«Хлебное дело» на выставке 
в «Экспоцентре».
— Машины для глазирования 
и темперирования (охлажде-
ния и нагревания. — «ВМ») из-
готавливаем с учетом потреб-
ностей наших заказчиков, — 
говорит генеральный дирек-
тор московской компании по 
производству пищевого обо-
рудования Александр Тка-
чев. — Наше оборудование из-
готовлено из отечественных 
деталей за исключением элек-
трокомплектующих. Спасибо 
нашим коллегам из недруже-
ственных стран, которые по-
кинули российский рынок, 
оставив возможность для пер-
спективного развития отече-
ственным предприятиям.
Участница форума Мария 
Карташова представляет ком-
панию по производству хле-
бопекарного оборудования. 
На площадке организации вы-

ставлены ротационные хле-
бопекарные печи, шкафы 
предварительной динамиче-
ской и окончательной рас-
стойки теста (брожения) 

и оборудование для хранения, 
транспортировки, дозирова-
ния и просеивания сыпучих 
продуктов, которое собирают 
в России.

— Эти устройства довольно 
эффективны в использова-
нии. Например, в ротацион-
ной печи можно приготовить 
до полутора тонн хлеба за 

12-часовую сме-
ну, — сообщает 
Мария Карташова. 
П р о и з в од и т е л и 
стараются заме-
нить в оборудова-
нии все иностран-
ные детали, доба-
вила специалист 
по связям с обще-
ственностью этой 
компании Алина 
Сигачева.
— Представители 
малого и среднего 

бизнеса, а также сотрудники 
крупных промышленных 
предприятий отмечают высо-
кое качество наших изде-
лий, — отметила она.  

Современные кондитеры на-
чали следовать повестке здо-
рового образа жизни, расска-
зывает преподаватель курса 
«Технология хлебобулочных 
и мучных кондитерских изде-
лий» Российского биотехно-
логического университета 
Валерий Бурматнов.
— Активно изготавливают 
продукты без глютена — вме-
сто пшеницы повара использу-
ют другие злаки, — отмечает 
Бурматнов. — А еще изделия 
выпекают без сахара или с не-
большим его содержанием.
В столице регулярно проходят 
мастер-классы с участием ма-
стеров кондитерского искус-
ства, поэтому у специалистов 
столицы есть много возмож-
ностей для улучшения своих 
профессиональных навыков.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в Москве 
прошел форум 
«Хлебное дело». 
Производители 
из столицы 
и других городов 
показали оте-
чественное обо-
рудование 
для изготовле-
ния кондитер-
ских изделий.

Экономика города вернулась 
к устойчивому развитию
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) провел 
заседание президиума сто-
личного правительства, 
на котором утвердил прогноз 
социально-экономического 
развития города на 2024–
2026 годы.

По словам главы города, эко-
номика Москвы успешно 
адаптировалась к введенным 
против России ограничениям 
и вернулась к устойчивому 
развитию.
— Мы наблюдаем рост дело-
вой активности во всех основ-
ных отраслях экономики, 
включая производственный 
и потребительский секто-
ры, — отметил он. 
Основными источниками ро-
ста производства являются 
увеличение спроса внутри 
страны, импортозамещение, 
а также серьезная переориен-

тация экспорта на рынки дру-
жественных стран.
Исходя из этих данных, сто-
личные власти утвердили про-
гноз социально-экономиче-
ского развития города на 
2024–2026 годы.
— Ожидаем, что ежегодно 
производство обрабатываю-
щей промышленности будет 
расти на 6,5–7,5 процента,  
инвестиции в основной капи-

тал увеличатся на 4,8–6,2 про-
цента, оборот розничной тор-
говли и объем платных ус-
луг — на 2,7–3 процента и 4,3 
процента соответственно, — 
рассказал Сергей Собянин.
Кроме того, столичное прави-
тельство ожидает, что вало-
вой региональный продукт 
вырастет на 2,5–3 процента, 
инфляция по итогам 2023 го-
да составит 6,5 процента, 
а в 2024–2026 годах темпы ро-
ста цен снизятся до 3,8–4,3 
процента в год.
— Уровень официально заре-
гистрированной безработи-
цы останется на историче-
ском минимуме, — заявил 
мэр, уточнив, что сейчас он 
составляет 0,3 процента.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Услуги велопроката 
стали доступнее

Эффективное 
сотрудничество

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фо-
то) рассказал 
о самой популяр-
ной станции вело-
проката.

По данным депар-
тамента, наибо-
лее востребован-
ной стала станция 
№ 466, расположенная у глав-
ного входа на ВДНХ. На ней 
зафиксировали более 17,6 ты-
сячи поездок с начала этого 
сезона.
— Станции велопроката рас-
полагаются в наиболее удоб-
ных для пользователей точ-
ках, а с появлением новой мо-
дели бесстанционных элек-
тровелосипедов 2.0 городской 

прокат стал еще доступнее, — 
отметил заместитель мэра 
Москвы.
Второе место заняла станция 
№ 700, расположенная у «Мос-

квариума», с ре-
зультатом в более 
12,4 тысячи совер-
шенных поездок. 
На третьем — стан-
ция № 100 у метро 
«Парк культуры», 
с которой соверше-
но более 10,6 тыся-
чи по ездок.

В Департаменте транспорта 
напомнили, что использовать 
велосипеды «Велобайк» мож-
но бесплатно по безлимитным 
«Единым» и картам москвича 
обучающихся. А недавно на 
них разместили 1000 дождеви-
ков, которые укроют от непо-
годы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Отношения между Россией 
и Ираком развиваются весь-
ма успешно. Об этом вчера 
рассказал президент РФ 
Владимир Путин (на фото)
на встрече с премьер-мини-
стром Республики Ирак Му-
хаммедом ас-Судани.

В следующем году Россия 
и Ирак отметят 80-летие уста-
новления дипломатических 
отношений, подчеркнул Вла-
димир Путин. 
— В прежние десятилетия на-
ша страна очень многое сдела-
ла для строительства отноше-
ний с Ираком, причем в самых 
разных областях, прежде все-
го, конечно, в экономике. Се-
годня работает межправко-
миссия. Объем товарооборота 
в прошлом году увеличился на 
43 процента, но, к сожалению, 
в этом году он снизился, — со-
общил Владимир Путин. 
По словам президента России, 
основное направление взаи-
модействия двух стран — 
энергетика. 
— Наши крупнейшие компа-
нии работают в вашей стране, 
и весьма успешно. Общий 
объем инвестиций наших 
ком паний составил пример-
но 19 миллиардов долларов, 
и есть перспективы дальней-
шего развития нашего взаимо-
действия, оно является весьма 
эффективным в этой сфере. 
Мы координируем работу 
и в рамках «ОПЕК плюс» и де-
лаем это весьма успешно с це-
лью стабилизации ситуации 
на мировых рынках. В целом 
нам это удается, и, надеюсь, 
так и будем работать с вами 
дальше, — рассказал Влади-
мир Путин, обращаясь к пре-
мьер-министру Республики 
Ирак Мухаммеду ас-Судани.
Владимир Путин добавил, что 
перед Россией и Ираком стоит 
много задач в двустороннем 
плане. О них в том числе пред-
ставители государств и пого-
ворят в рамках встречи.
— Конечно, ваш визит в Рос-
сию проходит на фоне кризи-
сов: и украинский кризис про-
должается, и, к сожалению, мы 
видим резкое обострение си-
туации на Ближнем Восто-
ке, — добавил Владимир Пу-
тин, обращаясь к ас-Судани. — 
Я думаю, что многие согласят-
ся со мной в том, что это яркий 
пример провала политики Со-
единенных Штатов на Ближ-
нем Востоке, которые пыта-
лись монополизировать урегу-
лирование, но, к сожалению, 
не были озабочены поиском 

компромиссов, приемлемых 
для обеих сторон, а, наоборот, 
выдвигая свои собственные 
представления о том, как это 
должно быть сделано, оказы-
вали давление на обе стороны: 
то на одну, то на другую. Но 
каждый раз — без учета корен-
ных интересов палестинского 
народа, имея в виду прежде 
всего необходимость реализа-
ции решения Совета Безопас-
ности ООН о создании незави-
симого, суверенного пале-
стинского государства.
Также президент России вы-
сказал свое отношение к кон-
фликту в Израиле.
— Но в любом случае, что бы 
там ни происходило… Я знаю 
и вашу позицию, уважаемый 
господин премьер-министр, 
и наша позиция заключается 
в том, что ущерб гражданско-
му населению должен быть 
минимизирован и сведен 
к нулю, причем мы призыва-
ем к этому все конфликтую-
щие стороны, — сказал Пу-
тин, обращаясь к ас-Судани. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ➔ СТР. 8

С начала реализации программы реновации столичного жилфонда более 140 тысяч 
ее участников начали переезжать в новые квартиры. Об этом вчера сообщила пресс-служба 
Департамента градостроительной политики Москвы.
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Сделано в Москве
Производители оборудования для изготовления хлебобулочных 
изделий стараются заменить все импортные комплектующие

ЮРИЙ КАЦНЕЛЬСОН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПОПОДДЕРЖКЕ И РАЗВИТИЮ 
ХЛЕБОПЕЧЕНИЯ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

На территории Москвы, как
и в других городах России, ре-
гулярно растет количество пе-
карен, и на данный момент их 
уже более 20 тысяч, что спро-
воцировало высокую конку-
ренцию. Производители 
не просто изготавливают хлеб, 
но и продают его в розницу как 
представители малого и сред-
него бизнеса. На них распро-
страняются льготы или префе-
ренции регионального и феде-
рального уровней. Отмечу, что 
к концу этого года наш рынок 
хлебобулочных изделий пре-
высит триллион рублей — это 
исторический максимум.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кондитеры 
начали следовать 
повестке 
здорового образа 
жизни 

10 октября. Специалист по связям с общественностью компании по производству хлебопекарного оборудования Алина Сигачева составила букет из кондитерских 
изделий на форуме «Хлебное дело» в «Экспоцентре»  

МЭР МОСКВЫ ОТКРЫЛ НОВУЮ 
РАЗВЯЗКУ ➔ СТР. 2

По данным Центра макро-
экономического анализа 
и регионального прогно-
зирования российского 
банка за 2022 год, объем 
выпуска пшеничной муки 
высшего сорта вырос 
на 6 процентов по сравне-
нию с годом ранее — 
до 6,09 миллиона тонн, 
муки первого сорта — 
на 3 процента, 
до 1,77 миллиона тонн. 
Потребление хлебных 
продуктов в России со-
ставляет 114 килограм-
мов на душу населения 
в год.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

память

Председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников: Увековечили 
память всех дивизий московского 
ополчения 1941 года  ➔ СТР. 3

надо понимать

Закавказский гамбит. Как нашей 
стране сохранить экономическое 
и политическое влияние в крайне 
непростом регионе  ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Зеленая экономика. Столичные 
компании все чаще готовы 
вкладывать деньги в реализацию 
экологических акций  ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

важно
Сегодня президент Вла-
димир Путин совместно 
с премьер-министром 
Республики Ирак Му-
хаммедом ас-Судани 
примет участие в пле-
нарном заседании «Рос-
сийской энергетической 
недели» в Москве.
— Это хорошее, солид-
ное международное ме-
роприятие, событие 
в сфере мировой энерге-
тики, где специалисты, 
эксперты могут собрать-
ся вместе, поговорить 
о дне сегодняшнем, 
ближайшей и более от-
даленной перспекти-
ве, — отметил Путин.
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Врачей 
освобождают 
от рутины
Москвичи записались на ис-
следования с помощью со-
трудников «Постов записи» 
в центрах амбулаторной он-
копомощи свыше 400 тысяч 
раз. Об этом вчера рассказа-
ла заместитель мэра столицы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Во всех центрах амбулатор-
ной онкологической помощи 
(ЦАОП) Москвы действуют 
«Посты записи». Проект стар-
товал летом 2022 года.
— Мы продолжаем совершен-
ствовать систему оказания 
онкологической помощи 
в столице. Организовав «по-
сты записи», мы выстроили 
более комфортный процесс 
взаимодействия горожан 
с медучреждениями, — пояс-
нила заммэра.
По словам Анастасии Рако-
вой, новый сервис стал вос-
требованным у пациентов.
— Сотрудники «Постов запи-
си» помогают человеку подо-
брать максимально удобное 
время и запланировать не-
сколько медицинских проце-
дур на один день, — рассказа-
ла она. — Кроме того, сервис 
позволил врачам избавиться 
от решения административ-
ных задач и сосредоточиться 
на медицинских вопросах. Ес-
ли учитывать среднее время, 
которое тратится на запись, 
то есть порядка 3,5 минуты, 
получается, что врачи ЦАОП 
сэкономили во время прие-
мов в общей сложности почти 
25 тысяч часов. 
Сэкономленное время, отме-
тила заместитель мэра Мо-
сквы, медики смогли посвя-
тить диагностике и лечению 
пациентов амбулаторных 
центров.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Сергей Собянин 
в своем личном блоге 
подвел итоги работы па-
вильонов «Здоровая Мо-
сква». В общей сложности 
за сезон их посетили бо-
лее 288 тысяч москвичей.
Наиболее активными бы-
ли горожане 40 лет и стар-
ше. По словам мэра, 
это хорошая тенденция, 
так как именно с этого 
возраста увеличивается 
риск развития ряда хро-
нических заболеваний.

кстати

Строительство транспортной 
развязки на пересечении ду-
блера Люблинской улицы 
и южного направления Мо-
сковского скоростного диаме-
тра (МСД) было начато в дека-
бре 2020 года и завершено 
в октябре этого года, на месяц 
раньше планируемого срока.
— На развязке построили 
и реконструировали четыре 
километра дорог, включая 
эстакаду основного хода через 
железнодорожные пути D2 
и четыре эстакады-съезда, — 
рассказал Сергей Собянин.
Развязка напрямую связыва-
ет южное направление МСД 
с улицами Люблинская, Став-
ропольская и Краснодарская. 
Она позволит снизить нагруз-
ку на Волгоградский про-
спект, Краснодонскую улицу 
и Волжский бульвар.
— Улучшится транспортная 
доступность районов Печат-
ники, Люблино, Кузьминки, 
Текстильщики и Марьино, 
в которых живут свыше 
780 тысяч человек, — отметил 
глава города.
Мэр столицы добавил, что 
также сейчас завершается 
проектирование дороги, ко-
торая свяжет эту развязку 
с Третьим транспортным 

кольцом и, соответственно, 
с юго-востоком города. 
— Там находится территория 
перспективной застройки 
«Южный порт». Рассчиты ваем 
построить дорогу в 2026 го-
ду, — поделился Сергей Со-
бянин.

Популярный диаметр
За месяц пассажиры соверши-
ли 6,3 миллиона поездок по 
МЦД-4. Сергей Собянин на-
помнил, что диаметр стал са-
мой протяженной линией на-
земного метро в столичном 
регионе, связав Апрелевку, 
Внуково и Железнодорож-
ный. Его общая длина — 
86 километров.

— Ежедневно МЦД-4 пользу-
ются 230 тысяч пассажиров, — 
сообщил мэр. — Станции 
с наибольшим приростом по-
тока — «Железнодорожная», 
«Нижегородская», «Аминьев-
ская», «Апрелевка» и «Мин-
ская».
Сейчас на диаметре работа-
ют 36 станций, а в буду-
щем по явятся еще две: «Бего-
вая» и «Рижская».
— МЦД-4 соединит семь цен-
тральных железнодорожных 
вокзалов: уже сейчас связал 
Ленинградский, Казанский, 
Ярославский, Курский, Саве-
ловский и Белорусский, позже 
присоединится и Рижский, — 
рассказал мэр. — Четвертый 

диаметр улучшил транспорт-
ное обслуживание больше 
20 районов Москвы и несколь-
ких городов Подмосковья.
Теперь пассажиры могут стро-
ить новые удобные маршру-
ты, пересаживаться на метро, 
МЦК и другие диаметры, эко-
номить на проезде и время 
в пути.

Повышение квалификации
В этом году число курсов в «Мо-
сковской технической школе» 
выросло более чем в два раза. 
Как сообщил Сергей Собянин, 
для сотрудников промышлен-
ных предприятий сегодня есть 
123 программы повышения 
квалификации. Всего открыто 

семь направлений. Среди 
них — «Искусственный интел-
лект», «Промышленный ди-
зайн», «Технологии связи», 
«Беспилотный транспорт», 
а также два спецнаправле-
ния — «Охрана труда» и «Бе-
режливое производство».
— Мы запустили этот проект 
два года назад, чтобы повы-
сить квалификацию сотруд-
ников инновационных пред-
приятий. В конце сентября 
заработала образовательная 
платформа, на которой есть 
видеокурсы и возможность 
записываться на обучение, — 
рассказал мэр Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Транспортную 
развязку сдали раньше срока
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
новую транс-
портную развяз-
ку, а в своем те-
леграм-канале 
рассказал о кур-
сах «Московской 
технической 
школы» и рабо-
те Московского 
центрального 
диаметра.

день мэра

10 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (на первом плане справа) на открытии новой транспортной развязки поблагодарил за работу гендиректора компании-
подрядчика Сергея Кидяева (слева), замгендиректора по дорожно-мостовому строительству Евгения Полякова (позади мэра) и президента компании Дмитрия Евсеева

Цеха станут частью 
жилого квартала
Мастерские Московско- 
Александровской железной 
дороги станут одним из круп-
нейших событийно-гастро-
номических кластеров сто-
лицы. Подробности вчера со-
общили в Стройкомплексе 
города. 

Фонд возрожденных красно-
кирпичных промышленных 
объектов столицы вскоре по-
полнится еще четырьмя здани-
ями — вагоноремонтными ма-
стерскими, расположенными 
неподалеку от Пресненского 
Вала. Объекты культурного 
наследия после работ по ре-
ставрации и реконструкции 
образуют новый концептуаль-
ный досуговый кластер. Так, 
в одном из старинных зданий 
откроется детский сад. В дру-
гом краснокирпичном строе-
нии появится спортивно-тер-
мальный комплекс. В бывшем 
сборочном цехе, позднее став-
шем машинным отделением, 
откроется событийно-гастро-
номический центр, а в распо-
ложенной вблизи мастер-
ской — торговая аллея с зала-
ми для товаров российских 
дизайнеров. 
— Промышленная архитекту-
ра конца XIX — начала XX века 
всегда отличалась гармонией 
утилитарной практичности 
и архитектурной эстетики. 
Эти сооружения настолько 
наполнены энергетикой тру-
да, прогресса, что даже слож-
но представить, что они ста-
нут некой застывшей истори-
ей, музеем. Поэтому нам важ-
но было создать новое 
функциональное наполнение, 
которое помогут создать на-
ши архитекторы и руководи-
тели по реставрации. Они бы-
ли задействованы на знако-
вых для города проектах по 
возрождению Северного реч-
ного вокзала и павильонов 
ВДНХ, — рассказал руководи-
тель компании-девелопера 
проекта Илья Чепрасов.
Вагоноремонтные мастер-
ские станут частью инфра-
структуры жилого квартала. 
Новая застройка, над концеп-
цией которой работала ко-
манда российских и зарубеж-
ных бюро, будет органично 
вписана в градостроительную 
среду. Опираясь на архитекту-

ру мастерских, авторы уч-
ли исторический контекст 
в своих современных про-
ектах.  
В Стройкомплексе отметили, 
что перед городом и застрой-
щиками ставится задача соз-
давать инфраструктуру, до-
ступную всем жителям. Это 
важно не только с точки зре-
ния обеспечения их всеми не-
обходимыми услугами, но 
и со стороны формирования 
рабочих мест и реализации 
концепции «город в городе», 
когда люди живут и работают 
в границах одного района. 
— В этой части столичного 
центра мы можем видеть 
и ощущать уникальное насло-
ение города со всеми его кон-
трастами и историей, — отме-
тил главный архитектор сто-
лицы Сергей Кузнецов. — 
Бывшая промышленная 
территория станет событий-
ным центром. Само место уже 
интересно — здесь получается 
город европейского типа. Да 
и в целом проект, рождаю-
щийся в этом месте, — ожида-
емое явление.
Как отметил Сергей Кузнецов, 
в Москве сегодня уже суще-
ствуют и другие успешные 
примеры превращения завод-
ских территорий в комфорт-
ные пространства. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Советник директора по воспитанию 
умеет находить общий язык с учениками
Почти полтора месяца в мо-
сковских школах и коллед-
жах работают новые сотруд-
ники — советники директо-
ров по воспитанию и взаимо-
действию с детскими 
общественными объедине-
ниями. Вчера о том, что вхо-
дит в их задачи и должна ли 
школа заниматься воспита-
нием детей, «ВМ» поговори-
ла с сотрудником школы 
№ 1155 Таисией Коныгиной. 

Таисия Михайловна работает 
в школе № 1155 четыре года. 
Ранее она отвечала за связи 
с общественностью, полно-
стью наладила работу соци-
альных сетей и сайта образо-
вательного учреждения, 
а с этого года перешла на 
должность советника дирек-
тора по воспитанию. 
— Я работаю в связке с заме-
стителем директора по воспи-
тательной работе и, самое 
главное, с детьми, — рассказа-
ла она. — Ребята постоянно 
приходят ко мне с идеями, мы 
обсуждаем разные проекты. 
Но не только — частенько 
школьники просто заглядыва-
ют ко мне, чтобы поговорить, 
поделиться новостями из сво-
ей жизни. 
По мнению Таисии Коныги-
ной, детям важно выговари-
ваться и быть услышанными. 
Ее роль как советника по вос-
питанию предполагает дове-
рительные отношения с уче-
никами.
— С детьми я общаюсь на рав-
ных, как со взрослыми, при 
этом, конечно, соблюдаем су-
бординацию. Но ребята зна-
ют, что мой кабинет и мое 
сердце всегда открыты для 
них, — поделилась она. 
Таисия Михайловна стала на-
стоящим лидером, примером 
для подражания для учеников 

школы № 1155. Она курирует 
«Движение Первых» в школе, 
развивает юнармейский от-
ряд, выезжает с ребятами на 
разные мероприятия. 
— Были опасения перед всту-
плением в новую должность, 
что может не найтись с деть-
ми общих тем, интересов, но 
они не подтвердились совер-
шенно, — отметила Таисия 
Коныгина. — И ребятам со 
мной интересно, и мне с ни-
ми, они многому меня учат. 
Своей миссией Таисия Ми-
хайловна видит привить уче-
никам любовь к своей стране, 
чтобы это было искреннее 
чувство. Кроме того, она ста-
рается показать детям лич-
ным примером, что нужно 
уважать других людей, быть 
внимательными, чуткими, до-
брыми к окружающим. 
— С активистами история по-
нятна, они сами рвутся в бой. 

Но моя задача вовлечь в дея-
тельность и тех ребят, кто по-
ка не определился с направле-
нием, — добавила советник 
директора. 
Московские школы предлага-
ют детям широкий спектр воз-
можностей для самореализа-
ции. Задача педагогов и роди-
телей — помочь ребенку разо-
браться в этом многообразии. 
— Вопрос воспитания — это 
всегда командная работа. Не 
может быть такого, что воспи-
тывает только школа или 
только родители, — считает 
Таисия Коныгина. 
Если возникает сложная ситу-
ация с учеником, к ней под-
ключаются все. 
— Только вместе мы сможем 
прийти к успешному резуль-
тату, — подчеркнула советник 
директора по воспитанию.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

10 октября. Советник директора по воспитанию Таисия Коныгина (вторая слева) общается 
с учениками (слева направо) Екатериной Антоновой, Анастасией Бибяевой и Миланой Бурановой

Жители столицы предпочитают легализовать 
самовольную перепланировку квартир

Уличные артисты наполнили городские парки 
творчеством и новыми смыслами

Москвичи стали чаще обра-
щаться за легализацией са-
мовольно проведенной пере-
планировки. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото).

С 2020 года согласовать пере-
планировку квартиры в Мо-
скве можно только онлайн. 
При этом до 31 декабря 2023 
года действует мораторий на 
штрафы при легализации са-
мовольной перепланировки. 
— Отмечается рост обраще-
ний от собственников, кото-
рые решили узаконить само-
вольную перепланировку. 
За три года поступило более 
28 тысяч таких заявлений, что 
выше предыдущего показате-
ля почти на 70 процентов, — 
сказал заммэра. 

Всего за три года жители сто-
лицы подали почти 113 тысяч 
онлайн-заявлений на согласо-
вание перепланировки. Как 
уточнил Петр Бирюков, поло-
вина из них — заявления на 
утверждение планируемых 
работ. 
— К наиболее распространен-
ным работам по переустрой-
ству и перепланировке, ко-
торые выполняют жители, 

можно отнести демонтаж 
и устройство ненесущих пере-
городок, совмещенного или 
раздельного санузла, переста-
новку плит, раковин, унита-
зов и ванн, — перечислил он, 
подчеркнув, что услуга стано-
вится популярнее отчасти 
и из-за того, что она стала про-
ще, административных ба-
рьеров стало меньше. 
Подать заявку на согласова-
ние перепланировки можно 
на портале mos.ru. 
Также Петр Бирюков сооб-
щил, что в Москве начался ка-
питальный ремонт 1-го Бау-
манского моста. С момента 
постройки в 1964 году он ни 
разу капитально не ремонти-
ровался. Во время работ поло-
сы движения планируется пе-
рекрывать поэтапно.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Московский продюсерский 
центр подвел итоги второго 
сезона проекта «Уличный ар-
тист в парках». Более 160 му-
зыкантов, танцоров, актеров, 
художников и представите-
лей других творческих про-
фессий выступили на 53 пло-
щадках 928 раз.

Участники проекта «Уличный 
артист в парках» прошли двух-
ступенчатый отбор. На фи-
нальных прослушиваниях 
присутствовали специалисты 
26 парков. Именно они отби-
рали артистов, которые внес-
ли творческую составляющую 
в отдых горожан, решивших 
провести время на свежем 
воздухе.
— Проект «Уличный артист 
в парках» стал своего рода 

брендом столицы, — подчер-
кнула заместитель руководи-
теля Департамента культуры 
Москвы Ака Марзаева. — Му-
зыка, театр, танцы и арт на 
улицах Москвы позволяют 
окунуться в культуру города, 
создают неповторимую ат-
мосферу и дарят положитель-
ные эмоции, что в совокупно-
сти притягивает в парки мо-
сквичей и гостей из разных 
уголков страны.
Артисты могли выбрать и за-
бронировать любую из пло-
щадок, расположенных в том 
или ином парке. Самыми вос-
требованными для выступле-
ний ожидаемо оказались «Со-
кольники», Парк Горького 
и «Музеон». Уличных арти-
стов можно было встретить 
и в Бабушкинском парке, и на 

Ходынском поле, и в парке 
развлечений «Остров мечты», 
и на других точках проекта.
— В этом году мы сделали ак-
цент на переосмыслении пар-
ковой среды через творчество 
разноплановых артистов, — 
рассказал директор Моспро-
дюсера Андрей Петров. — Вы 
можете быть музыкантом, 
танцором, акробатом, иллю-
зионистом, актером, худож-
ником, чтецом — в парках 
есть место для любых жанров 
вашего творчества.
Самым активным артистом 
по итогам проекта оказался 
виолончелист Валентин Тихо-
нов. Под творческим псевдо-
нимом Playcellos он выступил 
в парках города 71 раз.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В рамках проекта реде-
велопмента на Пресне 
к 2025 году появится 
65 тысяч квадратных 
метров общественных 
пространств с Соборной 
площадью, сухим фонта-
ном, открытыми терра-
сами, а также четырьмя 
краснокирпичными зда-
ниями со статусом объ-
ектов культурного на-
следия. Всего здесь 
планируется построить 
10 жилых зданий раз-
ной высоты. Общая пло-
щадь застройки — 
390 тысяч «квадратов». 
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АНТОН МОЛЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Воспитанию молодежи сейчас 
уделяется пристальное вни-
мание. Претенденты на долж-
ность советника по воспита-
нию прошли конкурсный от-
бор и не только успешно про-
демонстрировали 
профессионализм и креатив-
ность в решении воспитатель-
ных задач, но и убедительно 
доказали, что сумеют продук-
тивно взаимодействовать 
с детским коллективом, педа-
гогами и родителями. Москов-
ский центр воспитательных 
практик и советники директо-
ров по воспитанию готовят це-
лый комплекс мероприятий, 
направленных на развитие 
каждого ребенка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Озеленение создает комфортную 
атмосферу для местных жителей 
На дворовой территории од-
ного из жилых комплексов 
в Останкинском районе пла-
нируется провести всесезон-
ное озеленение. «ВМ» узна-
ла, где еще на территории 
Северо-Восточного округа 
(СВАО) в этом году прошло 
озеленение и почему это 
важно для местных жителей. 

В Останкинском появится 
ландшафтный двор-парк, ко-
торый продолжит все лучшие 
традиции района в плане озе-
ленения. Здесь высадят около 
семи тысяч деревьев и кустар-
ников: рябины, яблони, чере-
муху, клены, липы, пихты, 
можжевельники, которые 
привезут из лучших питомни-
ков. Обустроят и цветники, 
причем ландшафтные дизай-
неры продумают все до мело-
чей и высадят растения таким 
образом, чтобы каждый сезон 
клумбы радовали жителей 
своим цветовым разнообрази-
ем. Также для прогулок по все-
му этому природному велико-
лепию будет создана зона для 
променада.
— Мы очень довольны, что 
район преображается, стано-
вится еще зеленее. Он и так 
у нас один из самых зеленых 
в округе — есть парки, скве-
ры, само по себе природное 
разнообразие достаточно ве-
лико. А то, что занялись еще 
и дворами, просто замеча-
тельно, — считает жительни-
ца Останкинского района 
Ольга Вахрова.
Благоустройство и озеленение 
в Северо-Восточном округе 
проходят в течение всего сезо-
на. Специалисты преобража-
ют пустыри, места, на которых 
раньше были самострои, выса-
живают новые растения во 
дворах, ухаживают за клумба-
ми. Так, например, в Ярослав-
ском, который славится свои-
ми клумбами, в этом году вы-

садили несколько десятков 
тысяч новых растений возле 
знаковых объектов.
— Озеленение проходило 
в рамках благоустройства 
района. Ярославский располо-
жен вдоль Московской коль-
цевой автомобильной дороги, 
и теперь въезжающих в него 
встречают клумбы с большим 
количеством ярких цветов, — 
рассказал глава управы Ан-
дрей Турков.
В этом году красивая аллея по-
явилась и в районе Отрад-

ное — в сквере неподалеку от 
одноименной станции метро 
специалисты создали арку из 
разных растений и посадили 
светло-розовые гортензии. 
Сквер достаточно большой 
и расположен рядом с важны-
ми инфраструктурными объ-
ектами, поэтому через него 
проходит большое количество 
людей самого разного возрас-
та. Особенной популярно-
стью он пользуется среди мо-
лодежи и мам, которые прихо-
дят туда погулять с детьми. 

А молодежи нравится тут фо-
тографироваться.
— Сколько помню это место, 
всегда здесь что-то высажива-
ют, преображают. Сейчас вот 
уже готовят растения к холо-
дам, — рассказывает местная 
жительница Ольга Орлова, 
указывая на рабочих, которые 
раскладывают удобрения. — 
А летом от цветов просто неве-
роятный аромат!
Студентка Анна Березина то-
же часто прогуливается по 
этому скверу, не упуская воз-
можности остановиться, что-
бы полюбоваться красотой 
цветов, и всегда отмечает то, 
как специалисты заботятся 
о растениях. 
— Хорошо, когда район не пу-
стой, не «голый», — говорит 
Анна. — В последние годы 
у нас серьезно занялись озеле-
нением, и даже осенью здесь 
все еще сохраняется настоя-
щий природный оазис.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Заводы 
и фабрики 
глазами детей
Вчера на Страстном бульваре 
открылась выставка «Мо-
сковская промышленность 
глазами детей». Об этом рас-
сказал министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной поли-
тики Владислав Овчинский.

Дети сотрудников столичных 
фабрик и заводов подготови-
ли для фотовыставки более 
100 рисунков. Познакомиться 
с их работами можно до 31 ок-
тября.
— Столичная промышлен-
ность продолжает активно 
развиваться, модернизируют-
ся старые и появляются новые 
высокотехнологичные, ком-
пактные, чистые производ-
ства. На предприятиях уста-
навливают роботизирован-
ные системы, которые заме-
няют людей на опасных 
и сложных участках, приме-
няют искусственный интел-
лект для ускорения и улучше-
ния производственных про-
цессов, — отметил Владислав 
Овчинский.
По его словам, фотопроект по-
казывает, как современную 
столичную промышленность 
видят дети, чьи родители ра-
ботают на фабриках и заводах 
города. 
— В выставке приняли уча-
стие свыше 20 московских 
промпредприятий, дети раз-
ных возрастов подготови-
ли рисунки и показали, ка-
кой разнообразной может 
быть индустриальная Мо-
сква, — рассказал глава де-
партамента.
Выставка проходит в честь 
Дня московской промышлен-
ности. Его учредили в 2017 го-
ду для поддержки столичных 
производителей и отмечают 
7 октября.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Важно иметь возможность 
поблагодарить за подвиг 
Сегодня, 11 октября, в Мо-
скве отмечается День Мос-
ковского народного опол-
чения. Памятную дату 
официально установили 
в 2021 году по инициативе 
Мосгордумы. Председатель 
столичного парламента 
Алексей Шапошников рас-
сказал «ВМ», как в Москве 
сохраняют память о подвиге 
ополченцев. 

Алексей Валерьевич, как сто-
лица вспоминает своих защит-
ников в День Московского на-
родного ополчения?
Сохранение исторической 
правды о роли Московского 
народного ополчения — одна 
из важнейших задач. Столица 
уже в третий раз отмечает па-
мятную дату — День Москов-
ского народного ополчения. 
Традиционно 11 октября в го-
роде проходят мемориальные 
акции-возложения у боль-
шинства памятников и мемо-
риальных досок, установлен-
ных в нашем городе в честь 
Московского народного опол-
чения.
Долгое время подвиг мос-
ковских ополченцев по раз-
ным причинам был предан 
забвению, и сегодня, открывая 
все новые и новые страницы 
истории, понимаешь, насколь-
ко важно для потомков опол-
ченцев, для нашей молодежи 
иметь возможность отмечать 
этот день, выразить благодар-
ность нашим предкам.
11 октября вошло в официаль-
ный календарь столицы и се-
годня позволяет органам ис-
полнительной власти, обще-
ственным некоммерческим 
организациям осуществлять 
планирование, включать со-
ответствующие мероприятия 
в свои программы.
В этом году продолжаются 
поездки школьников и моло-
дых парламентариев по ме-
стам боев дивизий ополчения 
и другим памятным местам 
в Москве, в Смоленской и Ка-
лужской областях. 
Помимо патронатных акций 
в течение октября мы плани-
руем открытие в сквере по 
Олонецкому проезду выстав-
ки, посвященной Московско-
му народному ополчению. Не-
смотря на небольшой  формат, 
это будет первая в истории 
столицы уличная выставка, 
целиком посвя щенная исто-
рии Московского народного 
ополчения. Это наш новый 
пилотный проект,  который 
мы в дальней шем планируем 
размещать в  парках и на буль-
варах сто лицы.
Совместно с Департаментом 
образования и науки Москвы 
и Центром «Патриот.Спорт» 
запустим второй городской 
конкурс детских художе-
ственных работ. В этом году 
темами картин станет не 
только ополчение 1941 года, 
но и добровольческие движе-
ния 1612 и 1812 годов.
Будут ли в этом году реализо-
вываться новые проекты, свя-
занные с сохранением памяти 
Московского народного опол-
чения? 
Планируется запуск пилотно-
го проекта, направленного на 
демонстрацию в профильных 
департаментах правитель-
ства Москвы и подведом-
ственных организациях вы-
ставок о москвичах-ополчен-
цах 1941 года — представите-
лях различных профессий. 
В настоящий момент подго-
товлена первая из таких вы-
ставок — «Ополченцы, добро-
вольцы. Московские педаго-
ги — защитники Родины». 
Планируется, что она будет 
выставлена в Департаменте 
образования и науки города 
Москвы. Также на подходе 
еще два выставочных проек-
та: об ополченцах — врачах 
и деятелях культуры.
Кроме того, мы планируем ис-
пользовать новый, актуаль-
ный формат взаимодействия 
с молодыми москвичами — 
выпуск серии графических 
новелл, проще говоря, комик-
сов на тему Московского на-
родного ополчения 1941 года. 
Сейчас разрабатываются ма-
кеты материалов, которые мы 
будем обсуждать с коллегами 
из Департамента образова-
ния и науки Москвы.
Ко Дню Московского народ-
ного ополчения вместе с «Мо-
сковским аналитическим 
центром в сфере городского 
хозяйства» установили свыше 
60 городских указателей ря-
дом с мемориальными объек-
тами на тему ополчения.
Вся эта работа проводится 
в рамках патриотической про-
граммы «Памяти Московского 
народного ополчения». Какие 
достижения этой программы 
вы бы отметили?

Московская городская дума 
выступила с инициативой 
программы в 2015 году. Благо-
даря поддержке со стороны 
лично мэра Москвы Сергея 
Собянина и столичного пра-
вительства нам удалось ре-
шить немало задач.
Во-первых, это информирова-
ние широкой общественно-
сти о роли Московского на-
родного ополчения в Битве за 
Москву и других сражениях 
Великой Отечественной вой-
ны. В 2023 году, в год 80-летия 
Битвы на Курской дуге, мы 
рассказывали об участии во-

инских соединений, которые 
изначально формировались 
как дивизии ополчения, в Кур-
ской битве, в освобождении 
Орла и Белгорода. 
Во-вторых, мы смогли спло-
тить вокруг программы зна-
чительное число граждан 
и организаций, которые ак-
тивно принимают участие 
в мероприятиях и помогают 
нам в работе. И, конечно, реа-
лизованы масштабные проек-
ты, направленные на увекове-
чение памяти бойцов Москов-
ского народного ополчения.
Завершена установка памят-
ников всем дивизиям Москов-
ского народного ополчения. 
В Москве установлены памят-
ники 6-й, 18-й и 21-й дивизи-
ям ополчения, памятник че-
тырем дивизиям «осенней» 
волны формирования, а так-
же памятник «Плечом к пле-
чу» 13-й дивизии — тем диви-
зиям, память о которых ранее 
не была увековечена в Мо-
скве. А около памятника «Пле-
чом к плечу» в «Парке Яуза», 
посвященного 13-й Ростокин-

ской дивизии Московского 
народного ополчения, открыт 
первый «говорящий памят-
ник». Хочу подчеркнуть, что 
подобных интерактивных 
стендов около памятников 
нет ни в одном городе мира. 
Москва в очередной раз дока-
зывает свое лидерство в обла-
сти внедрения современных 
технологий в повседневную 
жизнь горожан. 
Проводятся научно-практи-
ческие конференции, оказы-
вается помощь в развитии 
школьных музеев памяти 
МНО, выходят в свет книги из 
серии «Они отстояли Мо-
скву». 1 апреля 2021 года на 
Большой кольцевой линии 
московского метро была от-
крыта для пассажиров стан-
ция «Народное Ополчение». 
Название выбрали сами мо-
сквичи! А оформление новой 
станции стало данью уваже-
ния ополченцам 1612, 1812 
и 1941 годов.
Одно из самых значимых со-
бытий — съемки первого ху-
дожественного фильма о Мо-
сковском народном ополче-
нии «По зову сердца». Вопло-
тилась в жизнь мечта многих 
москвичей. Мы ждали этого 
более 80 лет! Реализация это-
го проекта была бы невозмож-
на без поддержки москвичей, 
мэра Москвы, Министерства 
культуры, идейного вдохно-
вителя фильма — режиссера 
Игоря Угольникова. 

Важно, что внуки 
и правнуки опол-
ченцев приняли 
участие в съемках 
массовых сцен 
фильма и в церемо-
нии старта проекта 
3 июля прошлого 
года. Таким обра-
зом через культур-
ный код устанавли-
вается связь между 
поколениями. 
Недавно вы высту-
пили с инициативой 

разработать новую историко-
патриотическую программу 
«Москва — город-герой». Рас-
скажите об этом подробнее. 
На заседании Мосгордумы, 
первом в осеннюю сессию, 
вместе с депутатами обрати-
лись к мэру Москвы с инициа-
тивой начать разработку ком-
плексной историко-патрио-
тической программы «Мо-
сква — город-герой». Это 
была просьба потомков опол-
ченцев. Уверен, каждый мо-
сквич должен гордиться, что 
живет в городе, основанном 
на славных боевых и трудо-
вых подвигах предыдущих по-
колений.
Все мы прекрасно знаем о той 
огромной и важной работе, 
которую проводит правитель-
ство Москвы по увековече-
нию памяти героев Отечества 
и подвигов москвичей. Мы 
видим, с каким вниманием 
мэр Москвы подходит к во-
просам гражданско-патрио-
тического воспитания, орга-
низации мероприятий, приу-
роченных к дням воинской 
славы и памятным датам 
в истории России и Москвы.
Сегодня создание программы 
«Москва — город-герой» пред-
ставляется особенно актуаль-
ным. Мосгордума с учетом 
опыта реализации патриоти-
ческой программы «Памяти 
Московского народного опол-
чения» сможет оказать все-
стороннюю поддержку при 
разработке концепции про-
граммы.
Надеюсь, что в преддверии 
60-летия со дня присвоения 
Москве почетного звания 
«город-герой» данная иници-
атива получит поддержку мэ-
ра, а правительство Москвы 
сможет приступить к ее раз-
работке. Уверен, сегодня не-
обходим комплексный под-
ход к сохранению историче-
ской памяти.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

На улице неуютно и серо — 
порывистый ветер, мрачные 
тучи, выходить из дома в вы-
ходные дни совсем не хочется! 
Но участники городского про-
екта «Спортивные выходные» 
с ковриками для йоги напере-
вес бодро шагают на трени-
ровку.
— Я сейчас не представляю, 
как жила без этого проекта, — 
рассказывает менеджер круп-
ной оптовой фирмы Лариса 
Ратиева. — Как я ждала вы-
ходных, чтобы укутаться 
в плед и с чашкой чая или ка-
као целый день смотреть се-
риалы! Но от таких выходных 
пользы нет, в понедельник 
о работе даже думать не хоте-
лось. А теперь я с удоволь-
ствием выполняю все задачи, 
общаюсь с клиентами на по-
зитиве, получаю кучу ком-
плиментов. Причем заслу-
женно, ведь благодаря трени-
ровкам по выходным скинула 
за три месяца девять кило-
граммов. И энергии — вагон 
и целая тележка, такое ощу-
щение, что мне здесь батарей-
ки заряжают.
Активисты проекта могут 
бесконечно называть плюсы 
«Спортивных выходных» — 
бесплатно, рядом с домом, 
прекрасная организация, фо-
тографии с тренировок 
в группе телеграм, знаком-
ство с единомышленника-
ми и, конечно, интересные 
локации.
— Мы вернулись в закрытые 
локации, — поясняет специа-
лист офисов «Мои докумен-
ты» и капитан локации «Три 
вокзала. Депо» Юлия Пиняе-
ва. — Тренировки идут в зале 
на ВДНХ, на территории Юж-
ного и Северного речных вок-

залов, в студиях растяжки 
и фитнеса SMSTRETCHING. 
Сейчас география занятий 
расширилась, и у нас появи-
лись новые места силы — 
«Три вокзала. Депо» и «Депо. 
Москва», Культурный центр 
ЗИЛ, городское пространство 
HAND и технопарк «Сколко-
во». Обновления пришлись 
всем по вкусу, ведь со «Спор-
тивными выходными» в ногу 
идут самые активные, креа-
тивные и творческие москви-
чи, которые ведут здоровый 
образ жизни и стремятся к но-
вым свершениям. Я знаю, что 
есть участники, которые по-
ставили цель побывать на 
всех площадках. Это здорово!

Москвичка, 51-летняя Юлия 
Суворова, которая работает 
снабженцем, — одна из таких 
«путешественников», стара-
ется не пропускать занятия по 
зумбе и растяжке. А еще ей 
нравятся функциональные 
тренировки.
— Каждый выходной можно 
записаться на одну трениров-
ку, но в любую локацию, — 
объясняет Юлия Суворова. — 
Я уже тренировалась на Се-
верном речном вокзале, Воро-
бьевых горах, ГЭСе-2, парке 
«Музеон», Хлебозаводе. Те-
перь вот — на площадке «Три 
вокзала. Депо». Я пережива-
ла, будет ли комфортно, здесь 
все-таки фуд-молл, люди едят. 

Но утром посетителей немно-
го, и сами занятия проходят 
на втором этаже. Так что нам 
видно все, а нас незаметно.
Узнать подробности о проек-
те и записаться на трениров-
ки можно на сайте проекта 
и в любом офисе госуслуг 
«Мои документы» .
Преподаватель йоги и растяж-
ки Юлия Платонова пригласи-
ла москвичей приходить на 
занятия проекта. 
— Мы делаем все, чтобы тре-
нировки были комфортными 
и для новичков, и для продви-
нутых любителей здорового 
образа жизни, — добавила она. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Сжигаем лишние калории 
в гастрокластерах
Новый сезон 
проекта «Спор-
тивные выход-
ные» в разгаре. 
Теперь по суббо-
там и воскресе-
ньям можно 
пойти на трени-
ровку и в фуд-
моллы.

физкультура

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ
ДИРЕКТОР МОСГОРСПОРТА

Сегодня «Мосгорспорт» — это 
3800 групп в спортивных сек-
циях, более 300 тренировок 
в год, свыше 70 видов спорта, 
500 лучших тренеров и ин-
структоров.
Наряду с проектом «Спортив-
ные выходные», который 
в этом году получил премию 
MarSpo Awards 2023, успешно 
работает проект «Мой спор-
тивный район», в рамках кото-
рого 21 и 22 октября в столице 
пройдут соревнования по бад-
минтону. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Граждане 
и организации 
сплотились вокруг 
патриотической 
программы 

история
Патриотическая про-
грамма «Памяти Мо-
сковского народного 
ополчения» реализуется 
по инициативе депута-
тов Мосгордумы 
с 2015 года. Ее цель — 
координация работы 
по увековечению памяти 
бойцов Московского на-
родного ополчения в го-
ды Великой Отечествен-
ной войны. В рамках 
программы проходят 
мероприятия по патрио-
тическому воспитанию, 
выставки, конференции. 
В реализации програм-
мы участвуют потомки 
ополченцев. 

досье
Алексей Шапошников 
окончил юридический 
факультет Московской 
государственной юри-
дической академии, 
Российскую академию 
государственной служ-
бы при президенте Рос-
сийской Федерации 
по специальности «по-
литология». Председа-
тель Московской город-
ской думы шестого 
и седьмого созывов, 
кандидат юридических 
наук, заслуженный 
юрист Российской Феде-
рации, преподает поли-
тологию в РАНХиГС.
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8 октября. Педагог по йоге и растяжке Юлия Платонова (в центре) ведет занятие в рамках проекта «Спортивные выходные» на втором 
этаже фуд-молла «Три вокзала. Депо». Ученицы Юлия Иванова (слева) и Юлия Суворова повторяют за ней «Позу воина»
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Апрель 2022 года. Председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников у стелы, посвященной 1-й стрелковой 
Дивизии народного ополчения Ленинского района

10 октября. Местная жительница Анна Березина отдыхает в сквере недалеко от станции метро 
«Отрадное». Девушке очень нравится, что в этом году здесь появились такие красивые цветы 

В состав Северо-Восточного административного округа 
входит 17 районов. Население округа составляет порядка 
1 438 000 человек. На его территории расположено боль-
шое количество культурных и природных объектов, в том 
числе главная выставка страны — ВДНХ и Главный бота-
нический сад РАН. В каждом из районов округа активно 
благоустраиваются территории, развивается транспорт-
ная доступность.

справка
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Боец повесит над кроватью флаг 
родного района

Волонтеры Северо-Восточно-
го округа регулярно выезжа-
ют на Донбасс, чтобы отвезти 
необходимые вещи и продук-
ты участникам спецопера-
ции. И, как правило, оказыва-
ют именно адресную помощь. 
Добровольцам заранее сооб-
щают, в чем нуждаются воен-
нослужащие в конкретных 
частях. 
— В этот раз доставили девять 
заказов, практически все пе-
редали лично в руки, — рас-
сказывает руководитель АНО 
«Солидарность» Ирина Боро-
дина. — В том числе и квадро-
цикл для быстрого перемеще-
ния раненых солдат с поля боя 
в безопасное место.
Не секрет, что с началом про-
ведения спецоперации подня-
лись цены на внедорожники: 
УАЗы, Нивы и другую технику. 
Но благодаря главе муници-
пального округа Бибирево 
Александру Аршанскому, ко-
торый сам является любите-
лем квадроциклов и имеет 
много знакомых среди специ-
алистов, москвичам удалось 
найти технику по сходной це-
не. А деньги на нее в сумме 
300 тысяч перечислила одна 
из волонтеров. 
И вот, наконец, долгождан-
ный груз прибыл на передо-
вую. Военные медики не 
скрывали своей радости. Как 

они объяснили, сейчас бои 
идут в местности, куда на 
обычной машине практиче-
ски невозможно подъехать.
— А вот квадроцикл к нужно-
му месту пройдет нормально. 
И раненым бойцам можно бу-
дет оперативно оказывать по-
мощь, — рассказывает Бо-
родина.
Также волонтерами была пе-
редана посылка одному из по-
допечных бойцов — ему при-
везли новый комплект фор-
мы. Военнослужащий Мак-
сим недавно был ранен, и при 
оказании медицинской помо-
щи пришлось разрезать брю-
ки. Еще для него передали 
сладости и сухой душ. 

— Он передавал слова благо-
дарности всем людям, кото-
рые тратят свое время и день-
ги на оказание помощи бой-
цам, участвующим в СВО, — 
продолжает Ирина.
Также столичные волонтеры 
посетили школу в одном из го-
родов Луганской Народной 
Республики, где передали де-
тям красивые рюкзаки с кан-
целярскими принадлежно-
стями: тетрадями, ручками, 
красками, альбомами для ри-
сования и многими другими 
необходимыми для учебы 
принадлежностями. Детишки 
даже приготовили для гостей 
концерт и читали стихи — 
для них это тоже был празд-

ник, так как они уже давно ни 
перед кем не выступали. 
А в качестве благодарности за 
исполнение стихов получали 
сладкие подарки и рюкзаки.
Потом была встреча с пред-
ставителем другой военной 
части, которому передали по-
дарок от депутата Москов-
ской городской думы Игоря 
Бускина — прибор для обез-
вреживания дронов.
— Это очень важная на фрон-
те вещь, с помощью которой 
солдаты борются с квадрокоп-
терами, — поясняет Ирина 
Бородина. — Также были пе-
реданы для военнослужащих 
сухой душ, маскировочные 
сети, теплая одежда. 

А по просьбе еще одного из во-
еннослужащих был передан 
шеврон с гербом его родного 
района Медведково и флаг, 
который боец просил давно: 
он хочет повесить его над кро-
ватью. Военнослужащий ска-
зал, что это будет напоминать 
ему о доме.
Также московские волонтеры 
передали бойцам комплекс 
радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ), а еще спальники, ак-
тивные наушники, шлемы, 
тепловизор, дизельный гене-
ратор, бензопилу и много дру-
гих вещей, необходимых в во-
енных условиях.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН 
ПЕРВОГО РАНГА В ОТСТАВКЕ
Москвичи во время проведе-
ния спецоперации демонстри-
руют свои лучшие качества, 
собирают много гуманитарной 
помощи. Это мне напоминает 
времена Великой Отечествен-
ной войны, когда люди жерт-
вовали самым необходимым 
для приближения победы. Так 
и сейчас, в столице много под-
вижников, которые ограничи-
вают себя для того, чтобы по-
мочь военнослужащим и жи-
телям новых территорий. Это 
настоящий патриотизм.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Волонтеры 
 ав тономной не-
коммерческой 
организации 
«Солидарность» 
доставили 
 гуманитарную 
помощь участ-
никам спецопе-
рации, в том 
числе и квадро-
цикл.

доброе дело

Осень 2023 года. Глава муниципального округа Бибирево Александр Аршанский (справа) вместе с волонтерами АНО «Солидарность» доставил в зону СВО гуманитарную 
помощь: квадроцикл и продукты питания

Начался штурм 
Авдеевки
Вчера Российская армия на-
чала масштабную операцию 
против мощного укрепрайо-
на Вооруженных сил Украи-
ны в Авдеевке. Об этом сооб-
щил советник главы ДНР 
Ян Гагин.

Наши военнослужащие нача-
ли операцию неожиданно для 
противника, и он был застиг-
нут врасплох. 
— Массированный обстрел 
наносится с раннего утра, он 
продолжается сейчас. Cложно 
сказать, кто выживет, а кто 
нет, — это не наши бойцы, — 
заявил Ян Гагин. — Наша ар-
тиллерия разобрала укре-
прайоны противника. 
Но, по его словам, пока это 
сложно назвать полномас-
штабным наступлением.
— До этого был нанесен се-
рьезный удар по Авдеевскому 
коксохимическому предпри-
ятию, где была размещена 
техника и была временная 
дислокация противника. Это 
позволило наносить наши 
удары дальше, — добавил со-
ветник главы ДНР.
Удары проходили волнами, 
причем только до обеда было 
зафиксировано более 10 авиа-
ударов по позициям ВСУ. Рос-
сийские бойцы с места отме-
чают, что противнику не дают 
продыха.
— Это важная контрнаступа-
тельная операция российских 
войск, которая имеет не-
сколько задач, — рассказыва-
ет ветеран Вооруженных сил 
России, участник боевых дей-
ствий, полковник запаса 
Игорь Витюк. — Основная: 
с помощью ликвидации укре-
прайона в Авдеевке прекра-
тить обстрелы Донецка, кото-
рые продолжаются уже девять 
лет. А вторая — позволить 
российским войскам быстрее 
продвигаться дальше и окон-
чательно освободить от укра-
инских националистов всю 
Донецкую Народную Респу-
блику.
Он добавляет, ВСУ не зря око-
пались именно в Авдеевке, 
так как там концентрируется 
много дорог, ведущих во все 
стратегические районы Дон-
басса, а также проходит же-
лезнодорожная ветка. Так что 
контроль за таким густонасе-

ленным в прошлом районом, 
по словам Витюка, был просто 
необходим националистам.
Эксперт отмечает, что авдеев-
ский укрепрайон у боевиков 
киевского режима считается 
самым мощным на Донбассе: 
объемы залитого бетона ис-
числяются тысячами кубоме-
тров. Этот украинский плац-
дарм долгие годы не давал по-
коя мирным жителям ДНР, 
оттуда наносились удары по 
кварталам Донецка.
Уже днем появилась инфор-
мация о первых потерях ВСУ. 
По данным военного корре-
спондента Юрия Котенка, 
только у населенного пункта 
Очеретино погибли до 40 во-
еннослужащих, число ране-
ных исчисляется десятками, 
причем подавляющее боль-
шинство — это «тяжелые».
— Уничтожение этого укре-
прайона будет полным прова-
лом для украинской армии, 
так как справиться с осталь-
ными их позициями нам ста-
нет куда проще, — считает 
Витюк. — Мне также кажется, 
что после этого ослабнет и во-
енная помощь со стороны со-
юзников Украины. Все же пре-
дыдущая оказывалась с расче-
том на удачное контрнасту-
пление ВСУ. 
Он также добавил, что наши 
войска в случае успеха полу-
чат большое преимущество 
и после ликвидации авдеев-
ского укрепрайона смогут 
в течение месяца очистить 
территорию ДНР на этом на-
правлении.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Заставили врага 
отступить
Старший лейтенант Влади-
мир Пожидаев (1) — 
командир батареи реактив-
ной системы залпового ог-
ня. Вместе с вверенным ему 
составом он оборонял один 
из населенных пунктов, ос-
вобожденный от воору-
женных формирований 
украинских националистов. 
Несмотря на вражеские ар-
тиллерийские обстрелы, 
Владимир, получив коорди-
наты позиций радикалов, 
своевременно и точно со-
вершил пуски снарядов. 
Огневыми ударами батарея 
старшего лейтенанта Пожи-
даева уничтожила четыре 
машины противника во вре-
мя разгрузки боеприпасов. 
Снаряды сдетонировали 
и поразили живую силу 
и технику националистов. 
Затем российские бойцы 
стали менять огневую пози-
цию. В это время начался 
ответный артиллерийский 
обстрел со стороны украин-

ских националистов. Стар-
ший лейтенант Пожидаев 
грамотно оценил обстанов-
ку и сумел воспользоваться 
условиями местности. Вла-
димир своевременно вывел 
личный состав и боевую ма-
шину из опасной зоны. 
Благодаря оперативным 
и профессиональным дей-
ствиям старшего лейтенан-
та Владимира Пожидаева 
украинские националисты 
не смогли развернуться 
в боевой порядок и подтя-
нуть резервы. Враг понес 
существенный урон и от-
ступил.

Удержали оборону
Майор Дмитрий Китаев (2) 
служит в составе мото-
стрелкового батальона. 
Вместе с боевыми товари-
щами он удерживал высоту 
в одном из районов вблизи 
линии соприкосновения 
с противником. Тем време-
нем украинские национа-
листы попытались прорвать 
оборону российских войск. 
Все атаки противника были 
отбиты силами мотострел-
кового батальона благода-
ря решительным действи-
ям и грамотному управле-
нию. Успешно отразив ата-
ку, подразделение майора 
Китаева, усиленное броне-
техникой, перешло в насту-
пление. В результате рос-
сийские военнослужащие 
смогли уничтожить укре-
пления украинских нацио-
налистов, в которых они 
скрытно накапливали ре-
зервы для проведения 
атак. 
Благодаря грамотным дей-
ствиям майора Дмитрия 
Китаева тактическое поло-
жение российского под-
разделения было улучше-
но. Также бойцам удалось 
не допустить прорыва обо-
роны.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Патриарх призвал монахов посещать госпитали
и общаться с ранеными солдатами
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл призвал мона-
хов посещать госпитали, 
в которых лечатся раненые 
бойцы спецоперации.

После литургии в Успенском 
соборе Свято-Троицкой Сер-
гиевой лавры предстоятель 
Русской православной церкви 
обратился к верующим с при-
зывом молиться за страну, 
президента, воинство, а мона-
шествующих — посещать ра-
неных в госпиталях.
— Кто-то скажет: «Ну, я поли-
тикой не занимаюсь». А мож-
но себе представить препо-
добного Сергия, который в от-
вет на призыв Дмитрия Дон-
ского сказал бы, пожав 
плечами: «Я политикой не за-
нимаюсь, вы там сами с Мама-
ем разбирайтесь»? — заметил 
патриарх. — Невозможно! 
Потому что подлинную лю-
бовь к Отечеству, к народу 
нельзя отделить от нашей ве-
ры, от нашей христианской 

ответственности, от нашей 
аскезы. Невозможно, укрыв-
шись в тихой уютной келье, 
сказать: «Нет-нет, это не для 
меня — я молюсь».
Он отметил, что Церковь не 
должна сегодня бояться, ухо-
дить в сторону или молчать. 
По мнению патриарха, будет 
неправильно, если монах «за-
кроет глаза» на нынешние со-
бытия, считая их не своим 
делом. 
— И нужно обязательно най-
ти место приложения не толь-
ко своей молитвенной силы, 
но и своего внимания, своей 
любви. Чтобы не было так, что 
патриаршие добровольцы хо-
дят по госпиталям, а монахи 
не ходят. В первую очередь 
именно монашествующие 
должны посещать наших ра-
неных! — сказал патриарх.
С ним согласен священник, 
помощник командира 15-й от-
дельной гвардейской мото-
стрелковой Александрийской 
бригады Михаил Советкин.

— Призыв к монахам — это 
необходимость, — считает 
отец Михаил. — Именно бла-
годаря их молитвам чаще про-
исходят исцеления. 
На войне, как отмечает свя-
щенник, травмируется не 
только тело, но и душа. И ис-
целить ее очень важно, чтобы 
люди могли вернуться к нор-
мальной жизни. 
— Воспитание русского чело-
века отличается тем, что на-
ши бойцы готовы помочь ра-
неному врагу, порой защищая 
от его же сторонников, пыта-
ющихся его «добить». Эта Бо-
жья составляющая должна 
быть во всем: милость к ближ-
нему, сострадание — оно 
есть в нашем воспитании, 
и об этом напоминают мона-
хи, — говорит священник.
Он также считает, что бойцов 
надо на какое-то время от-
правлять в монастырь, чтобы 
восстановить душу.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

9 октября. Артиллерия Новороссийского десантно-штурмового соединения ведет огонь 
из 152-миллиметровой гаубицы Д-20 по позициям ВСУ на ореховском направлении в Запорожской 
области. Там российские бойцы активно продвигаются вперед, отражая атаки. Кстати, вчера 
на ореховском направлении артиллеристы ВС РФ поразили пункты дислокации ВСУ, а также склады 
вооружения. Об этом рассказал председатель движения «Мы вместе с Россией» Владимир Рогов. 

фотофакт

Студенты передали 
на передовую конфеты и письма 

Студенты и сотрудники Ком-
сомольского индустриально-
го техникума в ДНР ежеме-
сячно отправляют посылки 
на передовую. Недавно бой-
цам доставили сладости, 
обеззараживающие сред-
ства и письма с пожела-
ниями.

Отправки происходят в рам-
ках акции «Мы вместе». Что-
бы порадовать тех, кто сейчас 
защищает страну, студенты, 
преподаватели и сотрудники 
техникума приносят все, что 
может пригодиться на пере-
довой.
— Наша акция называется 
«Мы вместе», или «Мы ря-
дом». В ней активно участву-
ют студенты, — рассказывает 
куратор акции, заместитель 
директора по воспитательной 
работе Комсомольского инду-
стриального техникума Ири-
на Покидина. — Каждый при-
носит что может: полотенца, 
мыло, влажные салфетки или 
носки. Все собираем и скла-
дываем в посылки. 
Преподаватели и другие со-
трудники учреждения так-
же скидываются деньгами, 
а на собранные средства поку-

пают необходимые вещи или 
еду для бойцов. 
— Еще мы докупаем разные 
сладости, чай, кофе, если нуж-
но, — отметила Покидина. — 
Так и пытаемся хоть чем-то 
помочь нашим ребятам, за-
щитникам. Все, как говорит-
ся, для победы! 
Это неудивительно, ведь 
у каждого студента и сотруд-
ника есть родственник, друг 
или знакомый, который сей-

час, рискуя своей собствен-
ной жизнью, оберегает мир-
ное население.
— Когда военнослужащие 
приезжают за посылками, мы 
спрашиваем у них о том, чего 
не хватает бойцам, что поло-
жить в следующий раз, — рас-
сказала Ирина Покидина. — 
А они говорят, что в первую 
очередь всегда берутся за 
письма.
По словам заместителя дирек-
тора техникума, с помощью 
слов участники акции стара-
ются подарить частичку тепла, 
любви и добра — так даже в тя-
желые времена бойцы чувству-
ют, что их ценят и ждут дома. 
— В последний раз гостинцы 
и письма мы отправили под 
Авдеевку. В большинстве слу-
чаев посылки уходят туда или 
в другие горячие точки побли-
зости, — рассказывает Ирина 
Покидина. 
Сейчас в Комсомольском ин-
дустриальном техникуме го-
товятся ко Дню народного 
единства. В честь этого празд-
ника защитники Родины по-
лучат новую посылку с подар-
ками и теплыми словами. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

6 октября. Студенты первого курса специальности «Поварское и кондитерское дело» 
Комсомольского индустриального техникума вручают посылку на передовую бойцу СВО

Акцию «Мы вместе», 
или «Мы рядом», запусти-
ли в Комсомольском инду-
стриальном техникуме 
в октябре прошлого года. 
Благодаря ей бойцы раз 
в месяц получают термо-
белье, носки, медикамен-
ты, предметы гигиены, 
продукты и многое другое. 
В прошлом году бойцам 
удалось отметить Пасху — 
студенты, преподаватели 
и сотрудники техникума 
отправили на передовую 
около 25 куличей.

справка
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ЮРИЙ РЕГА
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, УЧАСТНИК БОЕВЫХ 
ДЕЙСТВИЙ, ПОДПОЛКОВНИК ЗАПАСА

Делать прогнозы по военным 
операциям тяжело, так как 
могут вмешаться непредви-
денные обстоятельства. 
Но наша армия показывает 
хорошие результаты, ясно, 
что оборонная промышлен-
ность хорошо стоит ногах 
и вовремя поставляет бое-
припасы на фронт. Это дает 
основания думать, что спец-
операция движется к завер-
шению.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Драматическая развязка тянувшегося с начала 
1990-х годов конфликта вокруг Нагорного Ка-
рабаха заставила многих говорить о том, что 
позиции России в постсоветском Закавказье 
пошатнулись. Насколько это верно?
Начнем с экономики. 
Если посмотреть на цифры товарооборота 
с такими странами, как Армения, Грузия 
и Азербайджан, то на фоне военного конфлик-
та на Украине происходит как раз вроде бы 
значительное укрепление связей с этими стра-
нами. И главной причиной тому — то, что они 
используются для так называемого параллель-
ного импорта, а по сути для прямого или кос-
венного обхода западных санкций. В этом слу-
чае стоит скорее говорить о растущей взаим-
ной зависимости между контрагентами, о том, 
что прежняя модель доминирования России, 
в том числе экономического, сменяется более 
сложными отношениями, где Москве в боль-
шей степени приходится учитывать интересы 
партнеров, а в чем-то идти на уступки. При 
этом партнеры России, принимая во внима-
ние те существенные дивиденды, которые они 
получают в сложившейся ситуации, со своей 
стороны еще больше дорожат связями с ней. 
Важно, что ни одна из вышеперечисленных 
стран не присоединилась к западным санкци-
ям против России. Хотя все они иногда в той 
или иной мере вынуждены считаться с давле-
нием, которое становится все сильнее как со 
стороны США, так и со стороны Евросоюза, 
требующих от партнеров России перекрыть 
реэкспорт с Запада товаров двойного назначе-
ния, а также тех, которые попали под санкции.
Если взять ту же Армению (где рост ВВП в про-
шлом году превысил 10 процентов во многом 
благодаря русским «релокантам» и параллель-
ному импорту в РФ ), то по итогам 2022 года 
товарооборот Армении и России составил 
5 млрд долларов. Для сравнения: в 2021-м — 
2,6 млрд, в 2020-м — 2,3 млрд долларов. В теку-
щем году рост продолжился (в первом полуго-
дии — уже 3,1 млрд долларов), прошлогодний 
рекорд будет явно побит. При этом впервые за 
постсоветскую историю отношений экспорт 
из Армении в Россию в первом полугодии 
(1,7 млрд долларов), увеличившись в 3 раза, 
превысил импорт в Армению из России 
(1,4 млрд, рост на 28 процентов). В Армении 
действуют более сотни крупных компаний 
с российским капиталом, она зависит от по-
ставок российского газа и электроэнергии, 
есть немало совместных проектов в атомной 
отрасли, горнодобывающей, в высоких техно-
логиях.
Схожая ситуация с Грузией. В прошлом году 
российско-грузинский товарооборот вырос 
почти на 60 процентов, составив 2,3 млрд дол-
ларов. В текущем году рост продолжился еще 
большими темпами: в первом полугодии — на 
75 процентов в годовом выражении (превысив 
1,2 млрд долларов). Однако при этом Россия 
находится лишь на 2-м месте среди крупней-
ших торговых партнеров Грузии (доля РФ 
в объеме внешней торговли Грузии составила 
12,4 процента). А на 1-м месте — Турция (на 
3-м — США), которая становится главным ре-
гиональным конкурентом России по многим 
направлениям. 
Позиция в Грузии отличается особой специфи-
кой еще и потому, что там достаточно влия-
тельны антироссийские политические силы, 
в отличие от той же Армении. Тем не менее 
правящая партия «Грузинская мечта», стре-
мясь, с одной стороны, поддерживать хорошие 
отношения с Западом и даже подав заявку на 
вступление в Евросоюз, с другой — хочет под-
держивать конструктивные отношения 
и с Москвой. Даже несмотря на то, что между 
странами после войны 2008 года так и не воз-
обновлены дипломатические отношения. 
Прагматика диктуется прежде всего традици-
онной зависимостью Грузии от России по це-
лому ряду направлений. Так, 67 процентов экс-
порта грузинского вина приходится на Рос-
сию, его в таких объемах больше нигде не ку-
пят. Как и 57 процентов минеральных вод, 
и 53 процента ферросплавов также экспорти-
руются в Россию. Доля России в грузинском 
импорте бензина и дизельного топлива в теку-
щем году составляет 85 процентов. Газовый 
рынок Грузии Россия делит с Азербайджаном. 
Российская мука на грузинском рынке держит 
долю 96 процентов. Российские «релоканты» 
(точное число подсчитать невозможно, по-
скольку граждане РФ имеют право оставаться 
в Грузии без выезда до одного года) принесли 
Грузии немало денег. Превышение въездов 
россиян над выездами в прошлом году соста-
вило 56 тысяч. Только за 15 месяцев после на-
чала военного конфликта на Украине они при-
обрели там более 8200 квартир и более 
4000 земельных участков. А также за 2022 год 
перевели в страну 4,37 млрд долларов (на 
2 млрд больше, чем годом ранее), что способ-
ствовало укреплению лари. 
Фактор «релокантов» играет значительно 
меньшую роль в отношениях между Россией 
и Азербайджаном, где есть другая специфика. 
Она состоит прежде всего в том, что экономи-
ка Азербайджана в последние годы и так раз-
вивалась достаточно динамично благодаря 
наличию богатых запасов углеводородов 
и увеличению экспортных доходов от них. 
К тому же главным внешнеполитическим 
и внешнеторговым ориентиром для Баку яв-
ляется Турция. По итогам 2022 года азербайд-
жано-российский товарооборот составил 
3,7 млрд долларов, что на 23,9 процента выше 
показателя 2021-го. В первые месяцы текуще-
го года рост продолжился еще более быстрыми 
темпами (свыше 80 процентов год к году), хотя 
Азербайджан играет все же несколько мень-
шую роль в организации параллельного им-
порта по сравнению с Арменией, скажем, 
а также уступая в этом плане свою роль Тур-
ции. Показателем чего является, например, 

Парламент Армении проголосовал за ратификацию Римского статута Международного уголовного суда (МУС). Если документ будет подписан президентом страны, 
то через 60 дней он вступит в силу. Еревану известно о решении МУС, выдавшему ордер на арест президента РФ Владимира Путина. Наш обозреватель старается 

разобраться в перспективах развития отношений двух стран и сохранения позиций России в регионе.

С какими рисками столкнется Россия в Закавказье

Борьба за влияние

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

Многие россияне путают Кавказ и Закавка-
зье. По сути, Закавказье — это Южный Кав-
каз, геополитический регион, расположен-
ный на границе Восточной Европы и Перед-
ней Азии. В пределах Закавказья располо-
жены три государства: Армения, 
Азербайджан и Грузия. В этом же регионе 
находятся частично признанные государ-
ства: Республика Абхазия и Южная Осетия, 
независимость которых признана Россией 
и еще несколькими странами, а также не-
признанная Нагорно-Карабахская Респуб-
лика, которая с 1 января 2024 года должна 
прекратить свое существование. Закавка-
зье граничит на севере с Российской Феде-
рацией, на юге — с Турцией и Ираном, 
на западе омывается водами Черного моря, 
на востоке — Каспийского. Площадь За-
кавказья — 190 000 квадратных киломе-
тров: примерно четыре Московских области 
плюс Москва. Когда речь идет о Кавказе, то, 
как правило, подразумевается Северный 
Кавказ, то есть семь российских регионов: 
республики Адыгея, Карачаево-Черкесия, 
Кабардино-Балкария, Северная Осетия — 
Алания, Ингушетия, Чечня и Дагестан, 
а также два края: Краснодарский и Ставро-
польский. 

кстати

25 сентября. Азербайджан. Нахичевань. Президент Азербайджана Ильхам Алиев (справа) и президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган на церемонии закладки основы газопровода Ыгдыр — Нахичевань 

очень большое отрицательное сальдо Азер-
байджана в экспортно-импортных отношени-
ях с Россией. Так, в первом квартале текущего 
года оно превысило 0,5 млрд долларов. Устой-
чивый же рост товарообмена можно объяс-
нить, в частности, упрощением таможенных 
процедур и модернизацией путей поставок. 
В 2022 году Россия и Азербайджан запустили 
проект «Зеленый коридор», который поможет 
обеспечить беспрепятственное и ускорен-
ное движение товаров между странами. Тран-
зит грузов через территорию Азербайджана 
в Россию в 2022-м уже вырос примерно 
в 2,5 раза. Особо важным «мегапроектом», ко-
торый реализуют две страны, считается транс-
портный коридор «Север — Юг». Также объем 
взаимных инвестиций достиг 9 млрд долла-
ров. Число авиарейсов между двумя странами 
восстановилось после пандемии и достигло 
135 в неделю.
Так что если говорить об экономике, то Россия 
продолжает пока удерживать довольно проч-
ные позиции в Закавказье, хотя условия силь-
но изменились.
В чем Москва, похоже, явно проигрывает, так 
это в том, что называется «мягкой силой». Если 

раньше это общественно-политическое про-
странство было объектом практически моно-
польного влияния России, то теперь приходит-
ся конкурировать с другими внешними игро-
ками, в том числе с иностранными неправи-
тельственными организациями, которые 
активно работают на постсоветском про-
странстве. Скажем, применительно к Азер-
байджану речь прежде всего идет о Турции, 
имеющей с Азербайджаном близкие культур-
ные и языковые традиции. Неслучайно ны-
нешний президент Турции Тайип Реджеп Эр-
доган провозгласил, что Турция и Азербайд-
жан— это две страны, но один народ. Турция 
осуществляет в Азербайджане множество 
культурных и образовательных программ, мо-
лодые люди из республики едут учиться в ту-
рецкие университеты. В свою очередь, в Гру-
зии растут проевропейские настроения. За 
сближение с Евросоюзом выступает более 

Москва должна 
конкурировать
с другими 
политическими 
игроками в этом 
регионе

80 процентов грузинского населения. Еще 
в 2017 году был установлен безвизовый режим 
между Грузией и Евросоюзом. В этом плане 
предпринятые недавно Москвой шаги по вве-
дению безвизового режима для граждан Гру-
зии были правильными, но запоздалыми. 
В Армении на фоне окончательной потери Ка-
рабаха некоторая часть общества с подачи 
премьера Никола Пашиняна склонна возла-
гать часть вины за это на Россию и присутству-
ющих там миротворцев, что потенциально 
в обозримом будущем тоже может сработать 
на рост антироссийских и прозападных на-
строений.
Наконец, нельзя не отметить такой фактор, 
как неуклонный и мощный отток русского на-
селения из республик Закавказья после распа-
да Советского Союза. Так, в Грузии в 1970 году 
жили 510 тысяч русских, а к 2021-му осталось 
менее 75 тысяч. В Армении — 70 тысяч и менее 
12 тысяч соответственно. В Азербайджане — 
400 тысяч и до 100 тысяч. Даже в Степанакерте 
в 1989 году жили 2000 русских, но еще до ны-
нешней войны не осталось почти никого.
Завершение многолетнего конфликта вокруг 
Нагорного Карабаха, притом молниеносной 
победой Азербайджана, за спиной которого 
стоит могущественная Турция, существенным 
образом меняет геополитическую ситуацию 
в Закавказье.
После того как Никол Пашинян столкнулся 
с массовыми протестами, он пытается перело-
жить часть вины за свое поражение в Карабахе 
на Россию. На Генассамблее ООН из уст главы 
МИД Армении Арарата Мирзояна прозвучали 
предложения заменить российских миротвор-
цев ооновскими, что, правда, юридически не-
возможно без согласия обеих сторон конфлик-
та. Ереван также сделал целый ряд демонстра-
тивных жестов в сторону Запада, включая со-
вместные учения с американцами в сентябре. 
Хотя учения были незначительными по мас-
штабам, они и ряд других действий, включая 
отзыв представителя Армении из ОДКБ на фо-
не усиления слухов о возможном выходе Арме-
нии из организации, вызвали явное раздраже-
ние Москвы. Где, впрочем, изначально не пи-
тали политических симпатий к Пашиняну как 
к политику, пришедшему к власти на волне 
уличных протестов. А тут еще в конце сентября 
в Армению приехала делегация USAID во главе 
с Самантой Пауэлл. Трудно придумать сейчас 
большего раздражителя для Москвы, чем пред-
ставителей так называемой мягкой силы Аме-
рики на постсоветском пространстве. Разве 
что только уже непосредственно солдат НАТО.
Наконец, 24 сентября Пашинян выступил 
с резким заявлением, выразив готовность 
«возглавить движение за независимость», 
чтобы Армения не была «покорными задвор-
ками», явно имея в виду Россию. По его сло-
вам, события в Карабахе показали неэффек-
тивность систем безопасности, в которых 
участвует Армения. И это уже намек на беспо-
лезность ОДКБ. В случае реализации угроз 
«этических чисток» в Карабахе всю ответ-
ственность он возложил на Азербайджан 
и российский миротворческий контингент. 

При том что оттуда на начало октября уже вы-
ехали более 100 тысяч армян из 120 тысяч там 
проживавших. Правда, бегство обошлось без 
кровопролития. 
На это последовало жесткое заявление МИД 
РФ, где Пашиняну припомнили все — в ответ 
на «неприемлемые выпады против РФ». И то, 
что он «сознательно пытается обрушить связи 
с Россией и делает страну заложником геопо-
литических игр Запада». И то, что «сознатель-
но готовил республику к развороту от России», 
а посему «инспирируемые Западом и подсте-
гиваемые официальным Ереваном деструк-
тивные для собственной страны и наших союз-
нических отношений процессы носят не эпи-
зодический, а системный характер». Отноше-
ния двух стран накалились до предела. И это 
в то время, когда мирный договор между Ар-
менией и Азербайджаном по итогам урегули-
рования Нагорно-Карабахского конфликта до 
сих пор так и не заключен. Остаются несколь-
ко неразрешенных вопросов.
Например, Баку настаивает на открытии так 
называемого Зангезурского коридора — 
транспортной артерии, которая связывает ос-
новную территорию Азербайджана с Нахиче-
ванью, азербайджанским эксклавом, окру-
женным территорией Армении и Ирана. Она 
проходит практически по границе с Ираном 
через Сюникскую область Армении. В совет-
ское время там была железная и шоссейная до-
роги, но в результате Карабахской войны все 
было разрушено еще в 1990-е. Недавно прези-

дент Турции Эрдоган посетил с однодневным 
визитом Нахичевань. Вместе с президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым они приня-
ли участие в закладке газопровода Ыгдыр — 
Начихевань, который соединит Трансанато-
лийский газопровод, проходящий по террито-
рии Турции, с Нахичеванской Автономной Ре-
спубликой. В перспективе этот же газопровод 
может дать газ в перешедший под контроль 
Азербайджана Карабах. А если после исчерпа-
ния этого конфликта отношения Армении 
с Турцией улучшатся, то у Еревана может воз-
никнуть искушение отказаться от российского 
газа в пользу, например, турецкого или азер-
байджанского.
Пока трудно сказать, какую позицию займет 
Москва, если Азербайджан будет пытаться си-
лой пробивать Зангезурский коридор. С одной 
стороны, на фоне резкого ухудшения отноше-
ний с Николом Пашиняном Москве будет от-
носительно легко умыть руки, когда и если де-
ло дойдет до выдвижения Еревану жесткого 
ультиматума со стороны Баку по Зангезурско-
му коридору, вплоть до отторжения части ар-
мянской территории. С другой — в глазах су-
щественной части армянского общества это 
будет потерей лица со стороны России, кото-
рая, увы, не смогла предотвратить массовый 
исход армян из Нагорного Карабаха, не желая 
также ссориться с Азербайджаном и Турцией. 
А возможно, и не захотела это сделать ввиду 
невыполнимости задачи. Поскольку Баку из-
начально ставил вопрос о том, что, во-первых, 
армяне не будут пользоваться там никакими 
правами автономии, даже теми, которые были 
у них в советское время. Во-вторых, что в Кара-
бахе смогут остаться только те армяне, кото-
рые жили там на момент начала войны в на-
чале 1990-х. Все остальные дома и жилища 
должны быть возвращены азербайджанскому 
населению, которое уже начало возвращаться 
в Карабах.
В то же время те силы, которые сейчас в Арме-
нии противостоят Пашиняну и, вероятно, свя-
заны с правившим после обретения страной 
независимости «карабахским кланом», скорее 
всего предпочтут выждать, пока он оконча-
тельно потерпит поражение по карабахскому 
вопросу, чтобы уже потом перевернуть эту 
страницу истории и начать с новой. Возмож-
но, уже без Пашиняна. Впрочем, отчаянное по-
вышение ставок и усиление антироссийской 
риторики может сработать и на удержание им 
власти. Борьба за сохранение влияния России 
на Армению вступает, возможно, в свою дра-
матическую фазу. Кроме того, в целом сохра-
нение или ослабление позиции Москвы в реги-
оне в решающей степени будет зависеть о то-
го, как долго она еще будет отвлечена на кон-
фликт на Украине и от того, чем и когда этот 
конфликт закончится. 

RO
M

AN
 IS

M
AY

IL
OV

/E
PA

/Т
АС
С



6 События и комментарии Вечерняя Москва 11 октября 2023 года № 191 (29549) vm.ru

Место, где живописцу 
позировала девочка с персиками

При входе в это волшебное ме-
сто, вдыхая запах мокрой от 
дождя древесины, чувствуешь 
себя будто бы в старинной 
русской сказке. Здесь даже 
есть своя избушка на курьих 
ножках!
— Писатель Сергей Аксаков 
купил эту усадьбу в 1843 го-
ду, — рассказала старший на-
учный сотрудник, хранитель 
коллекции «Редкая книга 
и рукописи» Анна Богомоло-
ва. — С этим связана доста-
точно интересная история. 
В Москве существовала такая 
традиция: если ты дружил 
с кем-то из интеллигенции, то 
ты мог в любое время без при-
глашения прийти к ним на 
обед со своими друзьями. 
К Аксакову также приходило 
много людей.
И, по ее словам, главным же-
ланием писателя было иметь 
свою маленькую усадьбу око-
ло леса. Его мечта сбылась. 
Здесь, в «Абрамцеве», он про-
водил много времени и начал 
писать свои книги.
— В Москве Аксакова знали 
как театрального критика, но 
когда он переехал сюда, то его 
стали называть «русским Дик-
кенсом», потому что он пер-
вый придумал и написал кни-
ги для семейного чтения, на-
пример «Детские годы Багро-
ва-внука», — дополнила Анна.

Сейчас же некоторые русские 
традиции, к сожалению, ста-
ли забываться: общество 
и роль семьи в нем кардиналь-
но изменились.
— В семье Аксакова любили 
собираться в большой гости-
ной, читать книги, а потом их 
обсуждать. Иногда члены се-
мьи музицировали или стави-
ли домашние спектакли. Не-
давно к нам приезжали потом-
ки одного из хозяев усадьбы из 
Аргентины. Удивительно бы-
ло то, что они, будучи в России 
впервые, практически идеаль-
но знали русский язык. Их вы-
давал только небольшой ак-
цент, — рассказала Анна Бого-
молова.

Она также отметила, что до 
революции 1917 года и неко-
торые время после нее благо-
родство и любовь к своей Ро-
дине были в душе каждого 
русского человека.
— В этой усадьбе Сергей Акса-
ков написал сказку «Аленький 
цветочек» и посвятил своей 
внучке Оленьке. Так, в кругу 
семьи, сказка обрела назва-
ние «Оленькин цветочек», — 
дополнила Анна.
Одним из близких друзей 
 Сергея Аксакова был Николай 
Гоголь, для которого в глав-
ном усадебном доме даже бы-
ла выделена своя комната.
— В этом доме он даже читал 
начало второго тома «Мерт-

вых душ» за десять дней до 
своей смерти, — дополнила 
Анна.
Спустя несколько лет после 
смерти Аксакова потомки 
продали усадьбу меценату 
Савве Мамонтову. 
— Он купил ее, не торгуясь, за 
15 тысяч рублей — невероят-
ную для того времени сумму. 
Все потому, что он знал: эти 
деньги пойдут на благотвори-
тельность. Потомки Аксакова 
открыли на них сиротский 
приют. Интеллигенция того 
времени старалась обрести 
какое-то духовное благород-
ство без всяких корыстных 
целей, — рассказала старший 
научный сотрудник.

Она отметила, что «Абрамце-
во» также можно назвать од-
ним из четырех памятников 
Савве Мамонтову. 
— В главном усадебном доме 
бывало много художников, 
среди которых Врубель, Се-
ров. Именно в этом доме была 
написана знаменитая карти-
на «Девочка с персиками», — 
отметила Анна.
О музее-заповеднике можно 
говорить долго, рассказывая 
про каждую личность, кото-
рая бывала в этом доме. Но 
лучше будет приехать в это 
чудное место и увидеть все 
своими глазами!
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Сегодня музей- 
заповедник 
«Абрамцево», 
ставший одним 
из памятников 
русского класси-
ческого зодче-
ства, отмечает 
105-летие. «ВМ» 
узнала об инте-
ресной истории 
этого места. 

дата

Художник, объединивший 
культуру Востока и Запада 
Вчера в Новой Третьяковке 
открылась масштабная вы-
ставка Николая Рериха. 
Ретроспектива приурочена 
ко дню рождения художника.

Экспозиция охватывает все 
аспекты деятельности худож-
ника. В залах представлено 
более ста его живописных ра-
бот, большой золоченый ико-
ностас из Пермской художе-
ственной галереи, эскизы мо-
заик для храма Святого Духа 
в Талашкине. Все его произве-
дения представлены в нео-
бычном пространстве — по-
мещение внутри поделено на 
круглые залы, символизирую-
щие колесо сансары. При этом 
цвет стен очень яркий — жел-
тый, фиолетовый, зеленый, 
и такое визуальное решение 
подчеркивает насыщенный 
колорит живописи Рериха.
Славянский цикл, где взору 
зрителей предстают ладьи 
с расписными парусами, не-
спешно плывущие по северно-
му морю, или же вдруг ожива-
ющее строительство древней 
деревянной крепости, откры-
вает экспозицию. А дальше 
экзотическим мотивом зву-
чит тема долгих странствий 

художника — с таким же вни-
манием и любовью он изобра-
жает ашрамы, буддистские 
ступы и спокойные пейзажи 
Гималайских гор. 
Отдельной темой на выставке 
становится работа художника 
над театральными декораци-
ями к знаменитым постанов-
кам «Князь Игорь», «Снегу-
рочка», «Пер Гюнт» и «Весна 
священная». 
Впервые зрители могут уви-
деть занавес к балету на музы-
ку Александра Бородина «По-
ловецкие пляски», изобража-
ющий вражеский стан. В раз-
мытом вечернем сумраке, где 
воздух пронизан дымом от 
костров, раскинулись призе-
мистые восточные шатры 
с ярким орнаментом. 
— Занавес был приобретен 
Третьяковской галереей 
в 2020 году из частного собра-
ния в Лондоне, — рассказыва-
ет главный хранитель Татьяна 
Городкова. — Произведение 
было в аварийном состоянии, 
и мы увидели свою миссию 
в том, чтобы вернуть его рос-
сийскому зрителю. Сейчас 
уже завершен первый этап ре-
ставрации, и это настоящий 
подвиг наших специалистов!

Размер занавеса, созданного 
для «русских балетов» Сергея 
Дягилева, огромный — 10 на 
23 метра. Для того чтобы зри-
тели могли увидеть этот ше-
девр во всей красе, были при-
думаны специальные кон-
струкции, позволяющие вы-
ставить его в зале. Сейчас 
рассмотреть его можно с двух 
точек — с первого этажа зала 
и со второго, чтобы оценить 
масштаб замысла Николая Ре-
риха. Со времени приобрете-
ния занавес стал самым круп-
ным произведением изобра-
зительного искусства в собра-
нии Третьяковской галереи.
Кураторы выставки отмети-
ли, что творчество художника 
сейчас особенно актуально, 
так как в своей живописи 
и философских исканиях Ре-
риху удалось соединить куль-
туру Востока и Запада. Повсю-
ду в экспозиции размещены 
его цитаты из дневников, пи-
сем и книг, которые раскры-
вают главную цель его искус-
ства — показывать красоту 
этого мира как путь к духов-
ному спасению. Выставка бу-
дет открыта до 10 марта. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

Америка 
провоцирует Иран

В ответ на начало боевых действий со 
стороны ХАМАС, которое представля-
ет собой не правительство Палестины, 
а лишь политическую структуру, вла-
сти Израиля объявили, что уничтожат 
противника вместе со всем населени-
ем. Министр обороны страны назвал 
жителей сектора Газа «животными», 
и мы можем наблюдать, что идет пла-
номерное уничтожение кварталов 

вместе с населением. Я думаю, что это достаточно небы-
валая ситуация для всего региона и весь арабский мир для 
себя решает, на чей он стороне и как должен себя вести.
Заявления министерства обороны Израиля, судя по все-
му, не соответствуют действительности. Судя по разным 
данным, даже сегодня военные не смогли взять обратно 
под контроль границу сектора Газа и не вернули обратно 
некоторые населенные пункты. 
Конфликт, скорее всего, приведет к очень серьезным из-
менениям в регионе, особенно в случае, если в него нач-
нут вмешиваться другие страны или организации, нахо-
дящиеся за пределами Израиля и па-
лестинской автономии, например, 
«Хезболла» в Ливане. В начале кон-
фликта Израиль обвинял Иран. Тот 
же, в свою очередь, заявляет, что ника-
кого отношения к событиям не имеет. 
Иранцы обвиняют США, а в самом Из-
раиле многие считают, что это заговор 
правящей верхушки, для того чтобы 
решить какие-то свои политические 
проблемы. Причиной таких мнений 
стало очень непрофессиональное по-
ведение знаменитой МОССАД и Ар-
мии обороны Израиля, особенно 
в первые сутки. Сейчас рано говорить, 
кто за всем этим стоит. 
При этом ХАМАС предупреждает: в случае вмешательства 
в конфликт Соединенных Штатов их объекты военной 
и невоенной инфраструктуры на Ближнем Востоке ста-
нут законной целью как принадлежащие одной из сторон 
конфликта. США, скорее всего, к этому готовы. Следова-
тельно, можно ожидать серию терактов в отношении аме-
риканских баз. 
Я думаю, США заинтересованы в том, чтобы втянуть 
в этот конфликт Иран. И можно ожидать провокаций 
в отношении Исламской Республики со стороны амери-
канцев и их союзников. Белый дом давно выступает 
против Ирана, и этот конфликт в том числе происходит 
и за контроль над Персидским заливом и южной Евра-
зией. Это очень важный геополитический узел, кото-
рый США всячески пытаются вернуть под свой кон-
троль. Для этого им нужно свергнуть руководство этой 
страны. У них это не очень получается, тем более что 
Иран и Россия — союзники. Так как у нас сейчас тоже от-
крытый конфликт с США, который американцы ведут 
руками украинского режима, попытка оказать военное 
давление и интервенцию против Ирана — это попытка 
ослабить Россию и Китай.
Палестина будет пытаться заручиться поддержкой в том 
числе и РФ. Это своеобразная традиция, потому как в пе-
риод кризисов с Израилем арабские страны всегда кон-
сультировались с СССР или Россией.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
КОЧЕТКОВ
ПОЛИТОЛОГ

мнение

9 октября. Главный хранитель Третьяковской галереи Татьяна Городкова показывает 
уникальный экспонат — театральный занавес «Половецкий стан» кисти Николая Рериха 

Игорь Верник 
отмечает юбилей
Сегодня актеру театра и ки-
но, теле- и радиоведущему, 
народному артисту России 
Игорю Вернику (на фото) ис-
полняется 60 лет. «ВМ» до-
звонилась юбиляру. 

Игорь, вам ни за что не дашь 
60 лет. Как удается так выгля-
деть и быть всегда бодрым, 
на позитиве?
Наверное, это передалось мне 
от родителей. Они обожали 
жизнь во всех ее проявлениях, 
любили то дело, которым за-
нимались, с большим уваже-
нием относились к своим дру-
зьям, к окружающим их лю-
дям. В общем, это их отноше-
ние помогает жить и творить 
и мне. 
Кстати, громкая премьера 
спектакля «Маскарад с за-
крытыми глазами», которая 
состоялась вчера в МХТ имени 
Чехова, где вы исполняете 
роль Евгения Арбенина, при-
урочена как раз к вашему дню 
рождения...
Да, что, конечно, приятно. Во-
обще, как сказал на сборе 
труппы наш художественный 
руководитель Константин Ха-
бенский, Художественный те-
атр ожидает сезон очень на-
сыщенный. МХТ выпустит це-
лых одиннадцать премьер. 
Конкретно этот спектакль, ко-
торый вы упомянули, поста-
вил известный режиссер Петр 
Шершевский по пьесе «Ма-
скарад» Михаила Лермонто-
ва. Это многослойная исто-
рия. Она рассказывает о том, 
как цивилизованный человек 
борется с демонами, которые 
его разрывают изнутри.
Вы играете в театре и кино, ве-
дете передачи на телевидении 
и радио плюс проводите автор-
ские вечера, где читаете свои 
стихи. И как на все хватает 
времени... Свободного, навер-
ное, остается мало?
Крайне. Но я умею им распо-
ряжаться, и мне есть с кем его 
разделить. Если бы хотел, ко-
личество такого времени уве-
личилось бы. Но мне интерес-
но принимать предложения 
и реализовывать их и в теа-
тре, и в кино, и в других твор-
ческих проектах. 

Вообще, то, что мы делаем, 
это больше, чем просто рабо-
та. Артисты занимаются со-
бой — своей психикой, интел-
лектом… И я хочу, чтобы лич-
ных ощущений, опыта в моей 
жизни было много. Ведь мы 
все это переносим в роли.
От чего еще Игорь Верник по-
лучает позитивные эмоции?
От разного. Много приобрел 
их, например, прошедшим ле-
том. Я провел его чудесно. За-
рядился, набрался сил. Оста-
лась масса впечатлений, что 
важно. Целый месяц я просто 
ничего не делал. А для меня 
эта цифра — астрономиче-
ская. Давно подобного себе не 
позволял. Отдых — это ведь 
тоже импровизация...
ДИНАРА КАФИСКИНА
edit@vm.ru

Предпринимателей заочно арестовали 
за растрату миллиарда евро

Молодые люди научатся отличать достоверную 
информацию от фейков

Вчера в Басманном район-
ном суде сообщили о заоч-
ном аресте троих подозрева-
емых в растрате более одно-
го миллиарда евро Пром-
связьбанка.

Уголовное дело было возбуж-
дено по статье 160 Уголовного 
кодекса «Присвоение или рас-
трата», статье 174.1 «Легали-
зация (отмывание) денежных 
средств или иного имущества, 
приобретенных лицом в ре-
зультате совершенного им 
преступления». Однако подо-
зреваемые скрываются от 
следствия, поэтому мера пре-
сечения рассматривалась в их 
отсутствие.
— Постановлением Басманно-
го районного суда Москвы от 
9 октября избрана мера пресе-
чения в виде заключения под 
стражу на срок два месяца 
с момента экстрадиции на тер-

риторию РФ в отношении ос-
нователя инвестиционной 
компании Fintailor Investments 
Кирилла Люшинского, пред-
принимателей Олега Михале-
ва и Арама Маркаряна, — со-
общила пресс-секретарь Бас-
манного районного суда Ека-
терина Буравцова.
Адвокат Евгений Шаламов 
рассказывает, что по первой 
статье предусмотрено лише-
ние свободы до десяти лет, 
а по второй — до семи.
— При этом предусмотрены 
дополнительные наказания: 
ограничение занимать опре-
деленные должности и воз-
мещение похищенного иму-
щества, — отмечает адво-
кат. — Эти преступления счи-
таются тяжкими, и по ним, 
как правило, избирается 
арест, а на суде виновные по-
лучают реальное лишение 
свободы.
Ветеран МВД, генерал-майор 
в отставке Виктор Вохминцев 
считает, что фигуранты дела 

специально скрылись за гра-
ницей в надежде, что страны 
Евросоюза не будут их выда-
вать России из-за действую-
щих санкций
— Но я уверен, что возмездие 
рано или поздно обязательно 
найдет их, так как срок дав-
ности по данным преступле-
ниям очень большой — 
15 лет, и переждать время не 
удастся, — утверждает Вик-
тор Вохминцев. — На вино-
вных лиц сейчас выпишут по-
становление о международ-
ном розыске. 
Ветеран МВД утверждает, что 
процент задержаний лиц, 
объявленных в розыск, очень 
большой, остается просто 
ждать.
— Я как раз работал с эконо-
мическими преступлениями, 
и мы в итоге задерживали 
всех, кто находился в розы-
ске, — рассказывает Виктор 
Александрович.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сегодня в Волгоградской об-
ласти стартует Всероссий-
ский историко-просвети-
тельский форум «Курс моло-
дого бойца. Информацион-
ный фронт». Он объединит 
людей, занимающихся соз-
данием просветительского 
информационного контента 
в сети. 

Эксперты обучат участников 
методике работы с информа-
цией, формированию лично-
го контента, эксклюзивному 
освещению информацион-
ных поводов в социальных се-
тях, способам борьбы с фейка-
ми, особенностям профессио-
нальной журналистики, а так-
же расскажут о прошлом 
и будущем России. 
— На форум приехали студен-
ты из Москвы, представители 
МГТУ им. Н. Э. Баумана и один 
участник из сферы бизнеса 
и общественной деятельно-
сти, — рассказала «ВМ» коор-
динатор общественных про-

ектов РВИО Мария Гольден-
берг. — Стоит отметить, что 
в этот раз много представите-
лей Луганской и Донецкой на-
родных республик.
Всего на участие в форуме по-
дали около 400 заявок. 
— В январе 2023 года Россий-
ское военно-историческое 
общество приняло решение 
о реализации историко-про-
светительского проекта, по-
священного информацион-
ной безопасности, для моло-
дых блогеров, журналистов 
и общественных деятелей, — 
рассказала Мария Гольден-
берг. — А в апреле 2023 года 
прошел наш первый форум на 
территории Тульской обла-
сти, и тогда было всего 
60 участников. 
В этот раз, по словам Марии, 
организаторы решили расши-
рить аудиторию, и сегодня 
участвуют около 80 ребят.
— На форуме присутствуют 
педагоги, люди, занимающи-
еся дополнительным образо-

ванием, а также организации: 
«Движение первых», «Юнар-
мия», «Молодая гвардия» 
и другие.
Форум «Курс молодого бойца. 
Информационный фронт» 
проводится для молодежи от 
18 до 30 лет. Участников ожи-
дают образовательные лек-
ции, практикумы, мастер-
классы, спортивные состяза-
ния, а также досуговая про-
грамма.
Спикерами образовательного 
блока выступят известные 
историки, общественные дея-
тели, журналисты, информа-
ционные аналитики: Дми-
трий Пучков, Михаил Онуф-
риенко, Егор Яковлев и Тро-
фим Татаренков. Кроме того, 
участников мероприятия 
ждет работа над личными 
страницами совместно с экс-
пертами, которые могут быть 
поддержаны последними уже 
в текущем году.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

10 октября. Старший научный сотрудник Музея-заповедника «Абрамцево» Анна Богомолова проводит экскурсию по местам, где жил писатель Сергей Аксаков и гостили 
многие видные деятели культуры — поэты и художники

досье
Игорь Верник родился 
11 октября 1963 года 
в Москве. Учился в музы-
кальной школе, играет 
на фортепиано. В 1984 го-
ду окончил Школу-сту-
дию МХАТ, курс Ивана 
Тарханова. С 1986 года 
играет в МХТ имени Чехо-
ва. В 1999 году получил 
звание заслуженного ар-
тиста России. В 2016 году 
стал народным артистом 
России. В его фильмогра-
фии свыше 130 фильмов 
и множество работ 
в театре.

история
Музей-заповедник 
«Абрамцево» был осно-
ван 10 октября 1918 го-
да, но сама усадьба по-
лучила известность еще 
с середины XIX века, по-
тому что здесь часто 
бывали известные теа-
тральные и культурные 
деятели. После 1917 го-
да усадьба была пре-
вращена в музей. 
А в 1977 году музей- 
усадьба стал музеем- 
заповедником с боль-
шой территорией.

громкое дело
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Компании выбирают 
тренд на экологичность

Опрос россиян в рамках ис-
следования показал, что 
43 процента сотрудников вы-
ступают за то, чтобы их рабо-
тодатель вводил «зеленые» 
практики. Это могут быть суб-
ботники, раздельный сбор му-
сора и макулатуры. При этом 
23 процента респондентов от-
метили, что в их фирмах уже 
проводится подобное.
— Сотрудники нашей компа-
нии участвовали в этом году 
в субботнике, который прохо-
дил на территории парка «Со-
кольники». Во всех филиалах 
нашей организации они про-
ходят традиционно каждый 
год, — рассказала сотрудница 
грузовой компании Олеся Во-
лынчикова. — Помимо этого, 
сотрудники нашей компании 
высадили сад во дворе офиса, 
а в начале этого года у нас от-
крылся пункт приема исполь-
зованных электронных си-
гарет.
В Москве самыми распростра-
ненными экологическими 
инициативами становятся 
электронный документообо-
рот, использование энергос-
берегающих ламп и автома-
тического освещения, а также 
отказ от пластиковой посуды 
в пользу многоразовой или 
перерабатываемой.
— Учитывая, что компания, 
в которой я работаю, распро-
страняет свою деятельность 
на всей территории России, 
я могу говорить только за мо-
сковский филиал, — отметил 
сотрудник контрольно-реви-
зионного аппарата транс-
портной компании Александр 
Толкунов, — У нас каждый год 
проходят субботники. Это ка-
сается и сбора мусора, и даже 

мытья окон в лечебных заве-
дениях.
По его словам, в этом году со-
трудники компании ходили 
в один из детских садов и на 

его территории высаживали 
деревья.
— Работники регионов в Мо-
скве занимаются активно во-
лонтерской деятельностью. 
Также у нас в офисе можно 
сдать макулатуру и использо-
ванные батарейки на перера-
ботку, — дополнил Толку-
нов. — Это очень удобно.
Помимо установки пунктов 
по сбору перерабатываемых 
отходов существуют в Москве 

и образовательные инициа-
тивы — всевозможные лек-
ции, вебинары, информаци-
онные материалы об экологи-
ческих практиках.

— Чтобы контро-
лировать и сни-
жать негативное 
влияние на окру-
жающую среду, 
наша фирма вы-
полняет рекомен-
дации консалтин-
говой компании, 
з а н и м а ю щ е й с я 
проектами в обла-
сти экологизации 
бизнеса. Это и ча-
стые субботники, 
и разделение мусо-

ра, — отметил вице-прези-
дент страховой компании 
Игорь Иванов.
По его словам, в своей хозяй-
ственной деятельности ком-
пания нацелена на сокраще-
ние потребления электроэ-
нергии, воды, тепла, бумаги 
и пластика, снижение объема 
отходов. В офисе компании 
налажен безбумажный — 
электронный — документоо-
борот. Отходы хозяйственной 

деятельности компании, 
в том числе макулатура, пере-
даются на переработку и без-
опасную утилизацию. Также 
компания использует продук-
цию из вторичного сырья и то, 
что не содержит вредных хи-
мических соединений.
Для многих компаний введе-
ние корпоративной социаль-
ной ответственности (КСО) — 
это очень хорошая практика. 
Благодаря этому фирмы, на-
пример, становятся более 
привлекательными для акци-
онеров и инвесторов. 
Помимо этого, организации 
получают льготы и поощре-
ния со стороны государства. 
Кроме того, если компания 
рассказывает о своей экологи-
ческой деятельности в соцсе-
тях, то, видя такую актив-
ность, клиенты повышают 
свою лояльность. А это зна-
чит, что растут продажи. Сре-
ди плюсов для сотрудников 
можно выделить то, что благо-
даря этому они начинают 
больше вовлекаться в рабочие 
процессы.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

5 октября. Сотрудник контрольно-ревизионного аппарата транспортной компании Александр Толкунов каждый год ходит 
со своими коллегами на субботник. А еще в этом году они высадили деревья на территории одного из детских садов 

Четверть компа-
ний в России на-
чали экономить 
воду в рамках за-
боты об окружа-
ющей среде. 
Во многих фир-
мах появляются 
«зеленые» точки, 
сотрудники ста-
ли ходить на суб-
ботники.

Защитить машину 
и иммунитет
Недавно вступил в силу 
новый закон о банях 
и сараях. В каких случа-
ях дачникам придется 
платить налог на эти 
постройки?
АЛЕКСАНДР АНИСИМОВ
ЮРИСТ ПО ЗЕМЕЛЬНОМУ ПРАВУ, 
АДВОКАТ 

Дачники платят налоги толь-
ко за те строения, информа-
ция о которых содержится 
в специальном перечне. Рос-
реестр оценивает кадастро-
вую стоимость конструкции, 
и от нее рассчитывается сум-
ма сбора. 
Платить налог за то, что не 
внесено в этот список, не нуж-
но. В новом постановлении 
правительства РФ указаны 
критерии, по которым госу-
дарственные органы отнесут 
баню или сарай к группе объ-
ектов вспомога-
тельного исполь-
зования. Это необ-
ходимо для реги-
страции собствен-
ности на построй-
ки и внесения све-
дений в единый ре-
естр прав.
Конечно, законо-
дательство пред-
усматривает раз-
личные штрафы за наруше-
ние земельных или налого-
вых норм. Но сообщать о сво-
их объектах недвижимо-
сти — это именно право 
гражданина, и никто не мо-
жет заставить это сделать. 
Существует правило мини-
мального отступа строения 
от границ земельного участ-
ка, и за провинность в этой 
сфере могут взиматься штра-
фы с физических лиц. Я посо-
ветовал бы дачникам не то-
ропиться в данной ситуации, 
еще раз обдумать, для чего 
нужно вносить дополнитель-
ные сведения.

Столица вновь стала 
лидером среди регионов 
по количеству угонов 
авто. Можно ли как-то 
защитить машину 
от угона?
СЕРГЕЙ КАНАЕВ
АВТОЭКСПЕРТ 

Действительно, Москва уже 
не первый год становится ли-
дером в России по числу уго-
нов автомобилей. В какой-то 
степени это даже логично, 
потому что в столице значи-
тельно больше автовладель-
цев, чем в других регионах 
страны. 
Защитить свой транспорт от 
угона поможет аэрография, 
то есть «маркировка» автомо-
биля. Рисунок сделает ее за-
метной в транспортном пото-
ке, а значит, ее легче будет вы-
числить. Злоумышленнику 
невыгодно угонять авто с це-
лью перепродажи, потому что 
перекрашивать его будет не-
рентабельно. 
Кроме того, есть системы, 
позволяющие отслеживать 
и контролировать машину 
посредством глобальной си-
стемы позиционирования, то 
есть спутниковой связи. Это 
тоже надежная система защи-
ты, правда не дешевая. Датчи-
ки таких систем контроли-
руют изменение давления 
в  шинах, появление посто-
роннего движения в салоне, 
а также фиксирование уда-
ров.  Иногда они следят за дви-
жением вокруг автомобиля 
в определенном радиусе. 
Если случилось какое-то из-
менение, то сигнал от датчи-
ка подается на блок управле-
ния сигнализации, который 
затем обрабатывает инфор-
мацию.

Но важно понимать, что угон-
щики, конечно, тоже не глу-
пые люди. Они могут сотруд-
ничать с теми, кто разрабаты-
вает противоугонные систе-
мы, а значит, знают, как их об-
мануть. Возможно, в этом слу-
чае поможет ужесточение от-
ветственности за угон.

В последнее время 
много авиарейсов задер-
живают и переносят. 
На что может рассчиты-
вать пассажир, если 
вылет задержали 
на четыре и более часов?
ДИАНА ФЕРДМАН 
ПРЕЗИДЕНТ ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
КОМПАНИИ 

Проблемы и с задержками, 
с отменами часто связаны 
с ограничениями, которые 
введены у нас из-за долетаю-

щих беспилотни-
ков. Все это сказы-
вается на расписа-
нии авиарейсов. 
Я рекомендую ту-
ристам, которым 
предстоят стыко-
вочные рейсы, за-
ложить на них еще 
около суток. 
Далее все зависит 
от того, чартер-

ным ли рейсом вы летите или 
регулярным. С последним вы 
имеете все стандартные услу-
ги. Если он задерживается бо-
лее четырех часов, перевоз-
чик обязан обеспечить всех 
горячим питанием. Его авиа-
компания должна предостав-
лять каждые шесть часов 
в дневное время и каждые во-
семь в ночное. 
В случае задержки самолета 
на восемь часов и более 
в дневное время и шесть и бо-
лее в ночное авиакомпания 
должна разместить своих 
пассажиров в гостинице. 
Кроме того, перевозчик обя-
зан организовать трансфер 
от аэропорта до гостиницы 
и обратно, а также хранение 
багажа. 
А если есть перенос вылета на 
следующие сутки при исполь-
зовании чартерного переле-
та, то тут происходит суще-
ственное изменение всей ту-
ристической путевки. В этом 
случае вы можете затребовать 
полное возмещение стоимо-
сти пакета.

В Москве начинает 
холодать. Как укрепить 
иммунитет, чтобы 
не разболеться? Помо-
гает ли закаливание 
и нужно ли менять свое 
питание? 
СЕРГЕЙ СТЕБЛЕЦОВ 
ВРАЧТЕРАПЕВТ КЛИНИЧЕСКОЙ 
БОЛЬНИЦЫ № 1

Уже сейчас нужно начинать 
пить витамины, потому что 
снижается продолжитель-
ность светового дня. Еще 
я рекомендую делать вакци-
ны. Если сделать прививку от 
гриппа, то в организме поя-
вится «блоковая защита» от 
вирусов. 
А если не использовать вак-
цину, то придется носить ме-
дицинские маски, не посе-
щать общественные места, 
не ездить в транспорте в час 
пик, иначе есть риск подхва-
тить вирусы. 
Ну и плюс к этому посоветую 
использовать «аскорбинку» 
и закаливание. Последнее по-
может натренировать наш 
иммунитет. Когда вы занима-
етесь шоковой терапией, на-
пример обливаетесь холод-
ной водой, то он «подключа-
ется» очень быстро. И тоже 
помогает не разболеться осе-
нью и зимой. 

Социально значимые сайты станут доступнее
Правительство продлило 
с 24 часов до семи суток бес-
платный доступ к социально 
значимым интернет-ресур-
сам. Новые правила вступят 
в силу 1 сентября 2024 года.

Проект «Доступный интер-
нет» был предложен прези-
дентом России Владимиром 
Путиным. Программа начала 
свою работу еще 1 апреля 
2020 года. Благодаря такому 
нововведению жители стра-
ны могут воспользоваться ре-
сурсами, независимо от того, 
сколько у них будет на балан-
се средств. 
— В перечень сайтов дополни-
тельно войдут: ФАС России, 
МВД, Минприроды, Минюст, 
ФСИН, Росавиация и другие 
значимые порталы, — отме-
чает юрист Алла Георгиева. — 
Каждый абонент сможет по-
лучить информацию о ресур-
сах на официальном сайте 
Рос комнадзора.
По ее словам, всего в экспери-
менте «Доступного интерне-
та» приняли участие около 
400 интернет-ресурсов, в том 
числе «Одноклассники», 
«Маил.ру», «Рамблер» и дру-
гие порталы.

— Но самыми значимыми ре-
сурсами проекта стали Госус-
луги и российская социальная 
сеть «ВКонтакте», — добавила 
Георгиева. — Соцсеть полу-
чит некоторые функции сер-
виса «Госуслуги»: «Здоровье», 
«Авто» и другие. 
Таким образом, как заявила 
Георгиева, государство стре-
мится обеспечить широкий 
круг доступа к информации 
и государственным услугам, 
а также упростить взаимодей-
ствие с различными госструк-
турами. 
— Например, через соцсеть 
«ВКонтакте», используя ми-
ни-приложение «Здоровье», 
можно будет записаться на 
прием к врачу районной по-
ликлиники, — рассказала 
юрист. — Уведомление о за-
писи придет уже в этом мес-
сенджере.
Также она подчеркнула, что 
уже большинство операторов 
признали опцию «Доступный 
интернет» удобной. 
— Для подключения к ней 
абоненту необходимо зайти 
в приложение своего операто-
ра, выбрать функцию «До-
ступный интернет» и автори-
зоваться через «Госуслуги», 

далее выбрать сайт, который 
необходим абоненту для поль-
зования, — добавила Георгие-
ва. — Участвуют в программе 
топ-5 телекомов страны: «Рос-
телеком», «МТС», «Мегафон», 
«Билайн» и «Эр-Телеком хол-
динг».
Как отметила экономист 
Инна Леонтьева, такой про-
ект стал сугубо индивидуаль-
ным, и Россия — государство-
первопроходец, на террито-
рии которого интернет будет 
предоставляться бесплатно 
в течение семи суток и без до-
полнительных условий и плат. 
— Ни одна из развитых или 
развивающихся экономик та-
ким успехом похвастать не 
может, — добавила Инна Ле-
онтьева.
Главным преимуществом вы-
ступает важный аспект — при 
нулевом балансе доступными 
станут не только информаци-
онные и правовые сайты, но 
и развлекательные ресурсы  — 
социальные сети.
— К примеру, если вы забыли 
оплатить интернет либо нет 
технической или финансовой 
возможности это сделать, то 
с 1 сентября будущего года вы 
сможете воспользоваться в те-

чение семи дней доступом 
к более чем 370 порталам бес-
платно, данная опция вклю-
чится автоматически, — зая-
вила Леонтьева. 
Министерство цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ уже реали-
зует проект. Идет подготов-
ка технического оснащения, 
решается вопрос и с экономи-
ческой стороны. Ведомство 
проводит работу с крупными 
операторами, чтобы мини-
мизировать расходы из бюд-
жета страны, при этом обеспе-
чить пользователей бесплат-
ным высокоскоростным ин-
тернетом. 
По данным Минцифры, сайт 
может считаться социально 
значимым, если его посещают 
не менее пяти миллионов 
пользователей в день. На нем 
должно быть расположено не 
менее пяти тысяч аккаунтов 
госорганов, государственных 
СМИ и крупнейших телекана-
лов страны. Такой должен кон-
тролироваться или быть соз-
данным российскими гражда-
нами, которые работают на 
территории РФ.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

АНТОН ГЛАДИЛИН
ЭКОЛОГ, СОЗДАТЕЛЬ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
КОМПАНИИ

Экологичность — это общий 
тренд, который еще называ-
ется «корпоративное волон-
терство». Это западное вея-
ние, которое, к счастью, у нас 
прижилось. Там даже есть та-
кое негласное мнение, что 
компания дороже стоит, если 
занимается экодеятельно-
стью. На Западе есть такое по-
нятие, как ECG — экологиче-
ское, социальное и корпора-
тивное управление. Такие 
практики обычно принимают-
ся советом директоров и мо-
гут влиять на стратегические, 
в том числе инвестиционные 
решения компании. В то вре-
мя как деятельность КСО мо-
жет осуществляться незави-
симо от основного вектора 
развития организации. 
В любом случае локальная 
поддержка чистоты, эконо-
мия воды и электронный до-
кументооборот не изменят 
мир, но однозначно сделают 
жизнь лучше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фирмы ставят 
для сотрудников 
пункты приема 
макулатуры
и сбора батареек

бизнес

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, почему все больше столичных организаций становятся «зелеными», зачем нужен 
бесплатный доступ к социально значимым интернет-ресурсам, каким новым законом планируют бороться с недобросовестными коллекторами, а также что 
делать, если ваш авиарейс перенесли на неопределенное время.

тенденции
130 16 265 19

миллионов тонн зерновых 
культур планируется собрать 
в России по завершении 
уборочной кампании. 
Этого хватит и на внутренний, 
и на внешний рынки.

новых иностранных брендов 
появилось в России с начала 
2023 года. В основном это 
турецкие бренды одежды 
и обуви. В 2022 году новых 
брендов было 11.

тысяч человек проголосовало 
на «Активном гражданине» 
за лучшие объекты, отрестав-
рированные по программе 
«1 рубль за квадратный метр 
в год».

процентов родителей готовы 
купить недвижимость в другом 
районе своего города, чтобы 
ребенок посещал лучшую шко-
лу. 24 процента готовы квартиру 
арендовать.

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Коллекторским 
агентствам 
свяжут руки
Минюст предложил попол-
нить Кодекс об администра-
тивных правонарушениях 
нормой о нарушениях креди-
торов или коллекторов при 
возврате просроченных дол-
гов. Если инициативу при-
мут, то недобросовестные 
компании будут платить 
штрафы.

Для коллекторов, которые 
«перегнули палку», в Мин-
юсте предложили установить 
административную ответ-
ственность.
— Преступлением признают-
ся действия, которые направ-
лены на возврат долгов граж-
дан и связаны с угрозой при-
менения насилия, уничтоже-
ния или повреждения имуще-
ства, либо с угрозой распро-
странения заведомо ложных 
сведений, порочащих честь 
и достоинство потерпевшего 
или его близких. Это будет 
очень важный пункт, который 
очень сильно улучшит жизнь 
граждан, — рассказал юрист 
Сергей Александров.
Коллекторам, которые будут 
применять силу при возврате 
долгов, будут вменять адми-
нистративное правонаруше-
ние. Штрафы за это хотят сде-
лать от 20 до 200 тысяч рублей 
для должностных лиц. Кроме 
этого, коллектора может 
ожидать дисквалификация на 
срок до года. А вот с юриди-
ческих же лиц предлагается 
взыскивать уже больше — от 
50 до 500 тысяч рублей.
— К уголовной ответственно-
сти привлекут лицо, действу-
ющее от имени организации-
кредитора или в ее интере-
сах, в том числе работника 
организации-кредитора, — 
дополнил юрист Сергей Алек-
сандров.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

коротко

Тише едешь, 
экологичнее будешь
Согласно оценкам Меж-
дународного энергети-
ческого агентства 
из-за распространения 
во всем мире электромо-
билей спрос на нефть 
в транспортной сфере 
начнет падать после 
2026 года. Все потому, 
что экологичный транс-
порт все больше набира-
ет популярность. 
Так, в первом квартале 
2023 года было продано 
более 2,3 миллиона 
электромобилей, что 
на 25 процентов больше, 
чем годом ранее.
■
Налаживаем 
поставки рыбы
Российские производи-
тели рыбной продукции 
готовы к расширению 
сотрудничества с китай-
скими партнерами. 
Об этом заявил прези-
дент Ассоциации судо-
владельцев рыбопро-
мыслового флота Алек-
сей Осинцев. По его мне-
нию, важно развивать 
поставки продукции рос-
сийской глубокой пере-
работки в Поднебесную. 
В их числе: сырье для 
новых продуктов, инте-
ресных молодежи — 
рыбных бургеров, про-
дуктов из сурими — 
рыбного пастообразно-
го фарша, и других.
■
Показатель растет
Всемирный банк про-
гнозирует рост ВВП 
России в 2023 году 
на 1,6 процента. Об этом 
говорится в докладе ор-
ганизации о развиваю-
щихся рынках Европы 
и Центральной Азии. 
А в следующем году этот 
показатель вырастет 
на 1,3 процента.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?». 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят?».

о чем 
говорят

Востребованность 
портала Госуслуг:

По данным Министерства цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ

500 
сервисов было 
запущено 
за год
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точка Сегодня точку в номере ставит премьер-министр Ирака Мухаммед ас-Судани, который принял участие в церемонии возложения цветов к Могиле Неизвестного 
Солдата в Александровском саду в Москве. В столицу вместе с делегацией он прилетел на переговоры с президентом России Владимиром Путиным. Самолет 
с главой кабмина Ирака приземлился в международном аэропорту «Внуково-2» около 9:45. К этому времени у трапа уже выстроился почетный караул, ожидая 
высокого гостя. При встрече Мухаммеда ас-Судани военный оркестр сыграл гимны двух стран. Премьер-министра Ирака поприветствовал заместитель главы 
Министерства иностранных дел России Михаил Богданов. Встреча президента Владимира Путина и иракского премьера состоялась на фоне обострения пале-
стино-израильского конфликта.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Коммунальные 
тарифы предложено 
ежегодно проверять. 
И как вам?

ЕВГЕНИЯ ЮНИСОВА
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ НЕКОММЕРЧЕСКОГО 
ПАРТНЕРСТВА УПРАВДОМ

Я считаю, что инициаторы 
ставят задачу проверить обо-
снованность тарифов на ста-
дии их принятия. Помимо 
этого, важен и контроль за 
правильностью применения 
этих ставок управляющей ор-
ганизацией. Я предполагаю, 
что у инициаторов могут быть 
различные причины, в том 
числе и недоверие к регио-
нальным комиссиям, которые 
утверждают тарифы. Как пра-
вило, споры по применению 
тарифов возникают, когда 
управляющая организация 
применяет не те тарифы, ко-
торые установлены законода-
тельством. Такие случаи бы-
вают редко, и это скорее ком-
петенция Антимонопольного 
комитета. 

ВИКТОР ФЕДОРУК
ЭКСПЕРТ В СФЕРЕ ЖКХ

Проверки нужны, и важно, 
чтобы они были независимы-
ми. По результатам анализа, 
проведенного председателем 
Счетной палаты РФ Сергеем 
Степашиным, было выявлено, 
что тарифы ЖКХ можно замо-
розить на пять лет и не повы-

шать. От этого отрасль не по-
страдает, и при этом умень-
шится инфляция в стране. 
Я разделяю это мнение, пото-
му что как только у нас объяв-
ляется повышение тарифов 
ЖКХ, то сразу появляется ин-
формация, что превышен про-
гнозируемый показатель. 

ИГОРЬ КОКИН
ЧЛЕН КОМИТЕТА МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ 
В СФЕРЕ ЖКХ

Я не поддерживаю эту иници-
ативу. Если собственник со-
мневается, он может прове-
сти проверку жилищных пла-
тежей за свой счет. А соблюде-
нием законодательства, в том 
числе в сфере тарифного регу-
лирования, занимается спе-
циальный орган — Антимо-
нопольная служба. Если гово-
рить о тарифах на содержание 
помещения, то это не регули-
руемая государством услуга, 
а устраивать аудит коммерче-
ской услуги довольно странно 
в условиях рыночной эконо-
мики. С другой стороны, боль-
шая часть нашего населения 
пользуется тарифами, кото-
рые утверждают органы вла-
сти, в том числе и в столице.

В Государственной думе предложили ввести ежегод-
ную независимую проверку тарифов на жилищно-ком-
мунальные услуги, указанных в платежных квитанциях. 
По мнению инициаторов, аудит позволит избежать не-
обоснованного завышения тарифов.

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Русские флаги 
в большом спорте

Недавно, в ночь на 8 октября, в амери-
канском центре зрелищ и казино — 
Лас-Вегасе президент UFC, самого 
крупного промоушена, проводящего 
бои по смешанным единоборствам, 
Дана Уайт сделал сенсационное заяв-
ление: он сказал, что отменяет вето 
на выход бойцов в «клетку» с госу-
дарственными флагами. И сделал он 
это после турнира UFC Fight Night 229. 

«Все знают мое отношение к большинству вещей в мире... 
Все стали слишком мягкими, слишком чувствительными. 
Флаги вернулись. Я был в отпуске во время Дня независи-
мости Мексики, и отсутствие флага сводило меня с ума. 
Так что я подумал: «К черту это». Мы возвращаем флаги. 
Если какие-то флаги ранят твои чувства, это, конечно, 
чертовски плохо, но ничего не поделаешь», — в частности, 
сказал Дана Уайт. Российский флаг возвращается в руки 
спортсменов! Происходит это на фоне паники Междуна-
родного Олимпийского комитета вместе с мно голиким 
Томасом Бахом, который то ругает 
Россию, то призывает разрешить рус-
ских на международной спортивной 
арене. А пока он в метаниях, в США де-
лают шаг, удобный для всех. Не думаю, 
что Уайт как-то по-осо бенному отно-
сится к России. Скорее всего, вопрос 
тут больше в шкурном интересе. Ведь 
не зря Дана считается самым эффек-
тивным спортивным менеджером, да, 
наверное, и не только спортивным. 
За 20  лет его правления в UFC цена 
промоушена выросла приблизительно 
на  500  000 процентов! Сегодняшняя 
аудитория — почти миллиард человек. 
И, разрешая государственные флаги, 
Уайт просто расширяет бизнес. Да, может, тут и есть льви-
ная доля правды. Но соль в том, что сегодня на это решит-
ся только смелый человек, который имеет гражданское 
и человеческое мужество. А ведь Дана сперва, на волне 
всех западно-спортивных истерий, оставил в своем про-
моушене всех русских. Потом внес Хабиба Нурмагомедо-
ва в Зал славы UFC. Теперь отменяет липовые правила 
и возвращает российские государственные символы 
в «октагон». Уже в октябре в Абу-Даби у нас будет возмож-
ность увидеть российский триколор на крупном соревно-
вании — UFC 294. А то, что об этом громко заявили имен-
но бойцы смешанных единоборств, является знаковым. 
Ведь кто как не бойцы должны быть в авангарде правды. 
И если уж гладиаторы смешанных единоборств будут 
стыдливо опускать глаза, когда американцы приказыва-
ют запрещать флаг самого адекватного государства в ми-
ре, приказывая развешивать повсюду «радужные», то что 
тогда ждать от Федерации керлинга, например. Хоть меч-
тать о турнирах UFC в России пока не стоит, но организа-
ция по-прежнему делает турнир в Абу-Даби на Бойцов-
ском острове, где около половины — наши бойцы, кото-
рые ежегодно возглавляют событие. Это крутой подарок 
для спортсменов России.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Нагатино — не окраина. Местные жители 
с историками сделали выставку о районе 

В Музее Москвы открылась 
выставка из цикла «Москва 
без окраин», посвященная 
районам Нагатино-Садовни-
ки и Нагатинский Затон

К проекту «Москва без окра-
ин» социологи, культурологи 
и краеведы всегда подключа-
ют местных жителей, без ко-
торых невозможно сложить 
отдельные пазлы информа-
ции в целостную картинку. 
Так получилось и в этот раз. 
Если благодаря экспертам 
удалось воссоздать историю 
района, то местные жители 
обогатили ее своими личны-
ми воспоминаниями.
Так, по словам одного из кура-
торов выставки, Полины Жу-
раковской, изначально Нага-
тино было, по сути, деревней. 
Его уклад формировали села, 
образовавшиеся вокруг трех 
церквей: храма Казанской 
иконы Божией Матери, церк-
ви Вознесения Господня и хра-
ма Усекновения главы Иоанна 
Предтечи в Дьякове. И это 
оказало влияние на традиции 
жителей, соблюдавших все 
церковные праздники как до 
революции, так и после.
— Кроме того, на характер 
этого места повлияла его про-
мышленная часть — кирпич-
ные заводы и фармацевтиче-
ский завод «Феррейн», распо-
лагавшийся в районе деревни 
Котлы, — рассказывает кура-
тор. — Близ кирпичного про-
изводства были пещеры, где 
укрывались недобропорядоч-
ные граждане, поэтому район 
Котлов считался криминаль-
ным местом.
Ну а третий сюжет, сказав-
шийся на развитии террито-
рии, — это строительство ка-
нала Москва — Волга в 30-х 
годах прошлого века.
— Строили канал заключен-
ные Дмитлага, — поясняет Жу-
раковская. — На территории 
района Нагатинский Затон 
располагалось несколько лаг-
пунктов. Здесь осталось много 
захоронений того времени.
Впоследствии вся эта инфра-
структура перешла Москов-
скому судостроительному за-
воду, выкупившему активы 
Перервинского гидроузла. 

И состав жителей сместился 
в сторону рабочих. 
— Следующее наслоение воз-
никает в 70-е годы прошлого 
века, когда расселяют москов-
ские коммуналки в центре, — 
говорит Полина. — Очень 
многие люди получают жилье 
в Нагатине.
С этим связаны забавные вос-
поминания местных о том, 
как «центровые» хвастались 
перед нагатинскими ребята-

ми джинсами и жвачкой. В ка-
честве протеста те переоде-
лись в телогрейки и валенки. 
Так в районе появилась новая 
мода, которую со временем 
подхватили и «понаехавшие» 
мажоры.
Для того чтобы собрать фото-
графии и личные вещи жите-
лей, краеведы устроили не-
сколько больших встреч — 
в библиотеке, заповеднике 
«Коломенское» и галерее «На 
Каширке». Так экспозиция 
обогатилась кольями для по-
садки капусты, доставшимися 
потомкам от крестьянских 
предков, инструментами, соз-
данными кузнецами деревни 
Дьяково, головными уборами 
коломенских невест и многи-
ми другими милыми сердцу 
реликвиями, которые нага-
тинцы бережно хранят.
К примеру, квартира местно-
го жителя Дмитрия Вистини 
украшена специфическими 
артефактами: старыми биле-
тами в музей «Коломенское», 
черно-белыми фотографиями 
и дореволюционными моне-
тами, которые он нашел здесь 
же. В 1960-х годах семья Дми-
трия жила в бараке, а потом 
переехала в пятиэтажку на 
Якорной улице близ деревни 

Нагатино. Деревню вскоре 
начали расселять. Дмитрий 
с друзьями залезал в дома под 
снос, где было оставлено мно-
го вещей: книг, игрушек, ме-
бели и радиодеталей.
Отличительная черта совре-
менных нагатинцев — глубо-
кий интерес к своей истории. 
Жители занимаются краеве-
дением, составляют родос-
ловные, коллекционируют 
предметы старины. Напри-
мер, Татьяна Галицкая рекон-
струирует свою родословную 
вплоть до 1570 года, Андрей 
Дворников изучает историю 
строительства заключенны-
ми канала Москва — Волга, 
а Олег Мишин собирает пред-
меты, связанные с повседнев-
ной жизнью района. У него 
дома целая коллекция проти-
вогазов и ампул, найденных 
в детстве на территории 
ЦНИИХМ — секретного Науч-
но-исследовательского ин-
ститута химии и механики. 
В школьном возрасте Олег 
с приятелями любил лазить 
через забор предприятия 
в поисках «сокровищ». Ча-
стью из них он поделился с ку-
раторами выставки.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
v.fi latova@vm.ru

традиции

Молодежь вспомнит предков, 
освобождавших Ленинград
До 31 октября Всероссийское 
общественное движение 
«Волонтеры Победы» прини-
мает заявки на конкурсный 
отбор для участия в Между-
народном слете потомков 
победителей «Внуки Побе-
ды. Ленинград».

Присоединиться к мероприя-
тию может совершеннолет-
ний житель как из России, так 
и из любой другой страны.
— Идея проведения конкурса 
возникла в феврале в Волго-
граде, на слете патриотиче-
ских и молодежных организа-
ций. Тогда доброволец из ДНР 
Анастасия Литвинова предло-
жила провести Слет потомков 
битвы за Ленинград. Идею 
поддержал президент России 
Владимир Путин, — рассказы-
вает куратор конкурса Алия 
Набиуллина.
Всем подавшим заявки в каче-
стве конкурсного испытания 
нужно будет написать письмо 
потомкам с наставлениями 
и пожеланиями, а также рас-
сказать о своих значимых по-
ступках за последние пять лет. 
Еще организаторы просят до-
бавить к заявке рассказ о сво-

ем предке, участвовавшем 
в битве за Ленинград.
Победители состязания прие-
дут в Санкт-Петербург в канун 
80-летия полного освобожде-
ния Ленинграда от фашист-
ской блокады, посетят множе-
ство мероприятий, приуро-
ченных к дате, встретятся 
с участниками Великой Оте-
чественной войны и жителя-
ми блокадного города, а так-
же посетят места, связанные 
с их семейными историями. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Участники движения «Во-
лонтеры Победы» в насто-
ящее время создают ре-
естр памятников мирному 
населению, пострадавше-
му от немецко-фашист-
ских захватчиков в годы 
Великой Отечественной 
войны, и будут ухаживать 
за ними. Для этого уже 
собрана информация 
по 21 региону РФ.

справка

история
На территории музея-
заповедника «Коломен-
ское» находится множе-
ство уникальных объек-
тов, среди которых — 
храм Вознесения 
Господня 1532 года, 
включенный в список 
Всемирного наследия 
ЮНЕСКО, и собранные 
в Сибири памятники де-
ревянного зодчества. 
Для выставки музей 
предоставил несколько 
десятков археологиче-
ских находок с Дьякова 
городища.
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5 октября. Куратор проекта Полина Жураковская показывает выставку «Москва без окраин» 
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